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ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
КАЗАХСТАНА: ИТОГИ 2023 ГОДА 10

ТРЕНДЫ

Каким был 2023 год для добывающей промышленно-
сти республики?

Какие меры предпринимает НГС, чтобы нарастить мине-
рально-сырьевую базу республики?

В прошлом году НГМК вошёл в пятёрку крупнейших 
производителей золота в мире. Стремясь поддерживать 
и наращивать объёмы производства, ГОК развивает 
свою минерально-сырьевую базу.

Казахстанские активы ArcelorMittal перешли сначала 
под управление госкомпании Qazaqstan Investment 
Corporation и затем (почти сразу же) были отданы главе 
совета директоров и акционеру Allur Андрею Лав-
рентьеву. И это, пожалуй, самая странная, но и самая 
интересная сделка 2023 года.

На земле Казахстана осталось достаточно «шрамов» — 
следов добычи прошлых лет. При этом сегодня предприя-
тия республики реализуют и уже осуществили несколько 
знаковых проектов по рекультивации нарушенных земель. 
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Алмалыкский горно-металлургический комбинат 
продолжает реализацию мощного инвестиционного 
проекта — осваивает месторождения Ешлик I. Масшта-
бы проекта поражают. Как управлять такой большой 
стройкой, как координировать работу подрядчиков, 
контролировать расходы и соблюдение сроков?

Пожалуй, самая эффективная технология борьбы с 
пылением на предприятиях переработки руды — это ис-
пользование систем аспирации. В чём их суть и насколь-
ко широко они распространены на горнодобывающих 
предприятиях Казахстана?
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По итогам 12 месяцев индекс про-
мышленного производства в отрасли 
составил 104,6% к прошлогоднему 
показателю. Эксперты отмечают, что 
прирост обусловлен увеличением 
объёмов добычи нефти, газа, метал-
лических руд, за исключением желез-
ных, и полезных ископаемых из кате-
гории «Прочие». Теперь обратимся 
к каждому сегменту по отдельности.

ДОБЫЧА НЕФТИ
Казалось бы, добыча нефти в ре-

спублике должна была пойти на спад, 
как это случилось в позапрошлом 
году. На то было несколько причин.

Во-первых, в апреле 2023 года Ре-
спублика Казахстан вместе с другими 
странами ОПЕК+ взяла на себя обя-
зательства по добровольному сокра-
щению добычи на 78 тыс. баррелей 
в сутки. Это ограничение действова-
ло в мае — декабре. Кстати, в новом 
году обязательство продолжит дей-
ствие. До конца марта недропользо-
вателям нужно будет снижать объё-
мы добычи уже на 82 тыс. баррелей 
в сутки.

Во-вторых, прогноз по извлечению 
углеводородов пришлось скорректи-
ровать на 1,5–2 млн т из-за перебоев 
в  работе Мангистауского атомного 
энергетического комбината (МАЭК). 
Аварии в  июле и августе 2023 года, 
которые временно оставляли Атыра-
ускую и Мангистаускую области без 
электроснабжения, затормозили и де-
ятельность нефтедобывающей отрасли.

В-третьих, на крупнейших нефтега-
зодобывающих предприятиях страны 
проводили ремонтные работы, что 
тоже несколько повлияло на объёмы 
добычи. К примеру, на комплекс-
но-технологической линии «Тенгиз-
шевройла» капитальный ремонт 
продлился 40 дней.

Однако, несмотря на все указан-
ные моменты, итоговый показатель 
добычи нефти в 2023 году стал выше 
объёмов, полученных в 2022 году. Как 
сообщил на брифинге министр энер-
гетики Казахстана Алмасадам Сатка-

ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
КАЗАХСТАНА: ИТОГИ 2023 ГОДА

ТРЕНДЫ

Январь — традиционное время для подведения итогов прошлого года. 
Недропользователи Казахстана, по обыкновению, раскроют производ-
ственную и финансовую статистику позднее, но Бюро национальной ста-
тистики уже предоставило свои подсчёты. Каким же был 2023 год для до-
бывающей промышленности республики?

Текст:
Дарья Ципотан
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ТРЕНДЫ

лиев, в стране получили порядка 90 
млн т нефти, хотя изначально рассчи-
тывали на 92–93 млн т.

Чуть позже Бюро нацстатистики 
представило уточнённые данные — 
89,979 млн т нефти и газового кон-
денсата (из них на сырую нефть при-
шлось 77,619 млн т). За год показатель 
вырос на 6,8% — весьма внушитель-
ный результат, особенно на фоне со-
кращения объёмов в 2022 году.

Вероятнее всего, прирост обеспе-
чили компании, разрабатывающие 
такие крупные месторождения РК, 
как Карачаганак и Кашаган. Что каса-
ется Тенгизского месторождения, ми-
нистерство энергетики прогнозиро-
вало падение объёмов нефтедобычи 
на этом активе на 4%.

К слову, на 2024 год перед нефте-
добывающими предприятиями респу-
блики поставили планку в 90,3 млн т.

ДОБЫЧА ГАЗА
В 2023 году отрасли наконец уда-

лось прервать череду лет, в которых 
добыча газа сокращалась. Возможно, 
причиной тому стало активное обсуж-
дение темы нехватки топлива на вну-
треннем рынке. Ещё два года назад 
руководство национальной компании 
QazaqGaz забило тревогу, что в 2024-
м республика столкнётся с дефици-
том газа. Власти даже планировали 
приостановить поставки сырья в осен-
не-зимний период 2023–2024 гг.

Судя по всему, добывающим ком-
паниям удалось несколько стабилизи-
ровать ситуацию. Так, по итогам про-
шедших 12 месяцев из недр извлекли 
около 58,838 млн м3 природного 
газа. Как подсчитало Бюро нацио-
нальной статистики, год к году объём 
добычи увеличился на 10,5%. За год 
на месторождениях получили 34,548 
млн м3 попутного нефтяного газа.

По словам министра энергетики РК 
Алмасадама Саткалиева, план, кото-
рый ставили перед отраслью, удалось 
перевыполнить на 10%, то есть ве-
домство ожидало, что добыча сохра-
нится на прошлогоднем уровне.

Вероятнее всего, положительной 
динамики удалось добиться за счёт 
запуска ряда новых месторождений. 
В частности, компания QazaqGaz 
успела получить первый газ с участка 
Анабай, введённого в эксплуатацию 
в  ноябре 2023 года. Недропользо-
ватель ожидал, что до конца года он 
добудет 6,5 млн т голубого топлива.

Компания «КазМунайГаз» подвела 
газовые итоги года ещё в самом на-
чале января. Итоговых цифр специа-

листы пока не озвучили, но выделили 
те участки недр, которые в прошлом 
году пополнили минерально-сырье-
вую базу производителя. Так, в мае 
недропользователь начал вести дея-
тельность на газоконденсатном ме-
сторождении Аксай Южный (запасы 
1,7 млрд м3). За счёт этого актива 
предприятие решает проблему с обе-
спечением топливом казахстанских 
потребителей. В год с месторождения 
в Кызылординскую область будут по-
ставлять по 100 млн м3 газа.  

Ещё одно месторождение «КазМу-
найГаза» — Восточный Урихтау. Его 
ввели в эксплуатацию в ноябре 2023 
года. За пару месяцев актив дол-
жен был дать порядка 9 млн м3 газа 
и 19 тыс. т нефти. Общие запасы газа 
на участке же составляют 2,2 млрд м3.

Третье новое месторождение — 
Рожковское — вряд ли успело значи-
тельно повлиять на итоговые резуль-
таты добычи, поскольку его запустили 
только в декабре. Всего оно содержит 
26,9 млрд м3 сырья.

Объём производства сжиженного 
природного газа по итогам 12 меся-
цев ожидают на прошлогоднем уров-
не — 2,286 млн т.

ДОБЫЧА УГЛЯ
Угольная промышленность Казах-

стана в 2023 году не показала столь 
же значительных результатов, как 
нефтегазовая. Однако серьёзного 
падения производства тоже не на-
блюдается. Согласно отчёту Бюро 
нацстатистики, за год на месторожде-
ниях страны извлекли 107,758 млн т 
каменного и 4,983 млн т бурого угля. 
Добыча первого сократилась всего 
на 0,03%, а вот второго — на 12%.

Среди общих объёмов добычи на 
коксующийся уголь пришлось 6,820 
млн т (–10,6% год к году), на энерге-
тический — 17,068 млн т (–4,2% год 
к году). На обогатительных фабриках 
республики за год выпустили около 
3,612 млн т угольного концентрата, 
на 11,6% меньше, чем в 2022 году.

Добывающие компании пока не от-
читывались об итогах года. Среди 
крупных недропользователей роста 
показателей ожидают от предприятия 
«Богатырь Комир», которое в конце 
2022 года внедрило циклично-поточ-
ный комплекс добычи и транспорти-
ровки ископаемого на угольном раз-
резе «Богатырь».

Среди возможных причин сокраще-
ния объёмов угледобычи — падение 
спроса на топливо среди российских 
потребителей. Россия традиционно 
выступала главным импортёром ка-
захстанского угля, однако в послед-
нее время собственные производите-
ли вытесняют с рынка трейдеров РК.

Зампред комитета индустриально-
го развития МИИР Турар Жолмагам-
бетов отмечал, что российские уголь-
щики предлагают топливо по более 
низким ценам, поскольку им нужно 
перенаправить поставки продукции 
на фоне санкционных ограничений. 
Он заверял, что производители РК 
продолжают реализовывать ключе-
вые долгосрочные контракты, однако, 
вероятнее всего, по итогам года мы 
увидим падение объёмов экспорта.

ДОБЫЧА ЗОЛОТА 
И СЕРЕБРА
Золотодобыча продолжает показы-

вать положительную динамику вто-
рой год подряд. По итогам отчётного 
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обосновано тем, что в 2023 году за-
вод расширил мощности, открыв цех 
переработки промышленных отходов 
для повышения извлечения драгме-
таллов. Второе опирается на стати-
стику: за три квартала «Казцинк» 
нарастил добычу золота сразу на чет-
верть.

ДОБЫЧА ДРУГИХ 
МЕТАЛЛОВ
Добыча металлических руд значи-

тельно выровнялась относительно 
результатов прошлого года. Тогда 
просели многие позиции, за исклю-
чением медных и свинцово-цинковых 
руд. В 2023-м же недропользователи 
смогли нарастить добычу всех типов 
руд, кроме железных (47,583 млн т) 
и свинцово-цинковых (8,359 млн т). 
Объёмы сократились на 11,3% и 6,9% 
соответственно, следует из отчёта 
Бюро нацстатистики.

Выпуск железорудных концентра-
тов (8,662 млн т), агломератов (5,036 
млн т) и окатышей (4,599 млн т) сокра-
тился вслед за добычей ископаемого. 
Необработанного свинца на заводах 
получили около 101,5 тыс. т (–6,7% 
год к году), цинка — 279,9 тыс. т  
(+5,1% год к году), свинцовых кон-
центратов — 86,4 тыс. т (+25,9% год 
к году), цинковых концентратов —  
699,4 тыс. т (+19,1%).

периода на месторождениях респу-
блики извлекли около 41,433 млн т 
золотосодержащих руд. Как подсчи-
тало Бюро нацстатистики, это на 13% 
больше, чем годом ранее.

За 2023 год производители полу-
чили 132 763 кг необработанного 
и полуобработанного драгметалла 
(+2,3% год к году). Аффинаж золота 
сохранился на прошлогоднем уров-
не — 72 993 кг. Выпуск золотосодер-
жащих концентратов, в свою очередь, 
показал значительное сокращение, 
а  именно 28,5%. Всего на заводах 
получили 328 тыс. т этой продукции.

Серебро в Казахстане извлекают 
не только из золотосодержащих руд. 
Подробнее о добыче других руд ме-
таллов мы расскажем далее. Извест-
но, что недропользователи получили 
894 807 кг необработанного и полу- 
обработанного серебра. За год объём 
производства упал на 11,7%. Аффи-
наж драгметалла сократился практи-
чески так же — на 11,3%. В натураль-
ном выражении показатель составил 
884 573 кг.

В ожидании производственных 
и  финансовых отчётов производи-
телей драгметаллов можно сделать 
пару прогнозов. Вероятнее всего, 
положительную динамику удастся по-
казать компаниям «Тау-Кен Алтын» 
и «Казцинк». Первое предположение 

Компании, разрабатывающие мед-
ные месторождения, в прошлом году 
получили 147,325 млн т руды, на 6% 
больше, чем в 2022 году. Добыча 
медно-цинковых руд при этом увели-
чилась на 10,7%, до 6,632 млн т. Од-
нако производство рафинированной 
меди по итогам года упало на 7,2%, 
до  419,38 тыс. т. Литьё медных кон-
центратов, напротив, показало при-
рост в 9% — 13,09 млн т.

Значительнее всего выросла добы-
ча марганцевых руд на фоне суще-
ственного падения в 2022 году. Не-
дропользователи извлекли 907,9 тыс. 
т сырья, в 2,6 раза больше, чем годом 
ранее. Производство марганцевых 
концентратов сохранилось на  про-
шлогоднем уровне — 395,8 тыс. т.

Кроме того, положительной дина-
микой отметилась добыча алюмини-
евых (+9,2% год к году) и хромовых 
(+6,8%) руд — 4,56 и 6,11 млн т со-
ответственно. В связи с этим при-
росло и производство хромовых 
концентратов (3,76 млн т) и алюми-
ния (1,68 млн т).

Таким образом, добывающая про-
мышленность в 2023 году осталась 
одним из драйверов экономики Ка-
захстана. Сокращение показателей 
отмечалось только в угольной отрас-
ли, также снизились объёмы добычи 
ряда металлических руд.

ТРЕНДЫ
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Напомним, что Национальная ге-
ологическая служба появилась в Ка-
захстане летом 2022 года. Создали 
её на базе Республиканского центра 
геологической информации «Казге-
оинформ» и Национальной геоло-
горазведочной компании «Казгео-
логия». Идея состояла в том, чтобы 
обеспечить инвесторов в отрасли 
комплексной сервисной поддержкой, 
систематизировать геологическую 
информацию и сделать её открытой 
и доступной. 

Сообщая об открытии НГС, министр 
экологии, геологии и природных ре-
сурсов РК Сериккали Брекешев от-
метил, что инвесторы вкладывают 
средства в разведку месторождений в 
тех странах, где государство за свой 
счёт уже провело или проводит ран-
ние стадии работ, где уже сформиро-
вана база перспективных участков с 
прогнозными ресурсами. Этот посыл 
и сформировал поставленные перед 

Геологической службой задачи. К сло-
ву, на тот момент Казахстан являлся 
лидером по объёму иностранных ин-
вестиций среди стран Центральной 
Азии (по данным замминистра ино-
странных дел РК Алмаса Айдарова, 
озвученным на заседании правитель-
ства). 

ТЕКУЩЕЕ ПОЛОЖЕНИЕ 
И АКТУАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ
Как рассказал г-н Ижанов, на сегод-

няшний день минерально-сырьевая 
база Казахстана сформирована ме-
сторождениями ТЭК, угля, чёрных и 
цветных металлов, а также РМ. В об-
щей сложности госучёт ведётся по 103 
видам полезных ископаемых и более 
чем 8 тыс. месторождений. Среди них 
326 месторождений углеводородов, 
920 объектов твёрдых полезных иско-
паемых, более 3000 месторождений 
общераспространённых ПИ и более 
4000 месторождений подземных вод. 

«Надо признать, что основные ме-
сторождения Казахстана были откры-
ты в советский период, однако с 1991 
по 2022 годы на государственный 
баланс были поставлены 168 место-
рождений углеводородного сырья, 99 
месторождений подземных вод и 221 
месторождение твёрдых полезных 
ископаемых, в числе которых золото, 
полиметаллы, железные и марганце-
вые руды, а также другие виды сы-
рья», — рассказал Айбек Ижанов. 

Тем не менее сопоставление дан-
ных за разные годы (Таблица 1) гово-
рит о том, что республике не удалось 
существенно нарастить запасы по 
большинству видов полезных ископа-
емых, исключение составляет только 
углеводородное сырьё. При этом, как 
отметил глава Минэкологии Серикка-
ли Брекешев, выступая на заседании 
правительства в декабре 2022 года, 
«наблюдается спад инвестиций в 
разведку по углеводородному сырью 

НАЦИОНАЛЬНАЯ ГЕОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА 
КАЗАХСТАНА: РАБОТА ПО ВОСПОЛНЕНИЮ МСБ 

«В целом общий тренд сегодня — это восполнение минерально-сырьевой базы Республики Казахстан», — 
подчеркнул первый заместитель председателя правления АО «Национальная геологическая служба» Айбек 
Ижанов, выступая на пленарном заседании форума Mining and Metals Central Asia 2023. И сегодня для дости-
жения этой большой цели НГС ставит перед собой внушительный перечень задач.

ДОБЫЧА

Фото: freepik.com
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почти в два раза с 140 млрд тг до 79 
млрд тенге, что в основном связано 
с общемировым переходом к низко-
углеродной политике». Объёмы запа-
сов ТПИ по сравнению с 1991 годом 
либо снизились, либо остались на том 
же уровне. 

«Масштабнейшие геолого-разве-
дочные работы на территории страны 
проводились в основном в советское 
время. В 1990 году, за год до обре-
тения независимости, общий гос-
бюджет всех геологических проектов 
составлял $600 млн. Тот же самый 
бюджет ушёл на поисковые работы и 
картирование с 2003 по 2023 год.

Мы видим, что внутренние инве-
стиции на проведение первичных 
геолого-разведочных работ резко 
сократились», — рассказал предсе-
датель правления АО «Национальная 
геологическая служба» Ерлан Галиев 
в программе «Время говорить».

Сегодня в Казахстане реализуется 
концепция развития геологической 
отрасли на 2023-2027 годы. Основных 
направления здесь четыре:

• повышение геологической из-
ученности территории, выявление 
перспективных участков;

• развитие инфраструктуры гео-
логической отрасли и геологической 
науки;

• цифровизация и автоматизация 
производственно-технологических 
процессов;

• совершенствование законода-
тельства для повышения инвестици-
онной привлекательности разведки и 
воспроизводства минерально-сырье-
вой базы. 

«Более детально отмечу основные 
стратегические направления деятель-
ности НГС. В данный момент мы яв-
ляемся национальным оператором 

и отвечаем за учёт, хранение, систе-
матизацию и последующую интерпре-
тацию геологической информации, 
а также выработку перспективных 
направлений по обнаружению новых 
месторождений. Направления нашей 
работы следующие: ТПИ, подземные 
воды, ОПИ, УВС и опасные геологи-
ческие процессы. Последнее направ-
ление в 2010-х годах было приоста-
новлено, а сегодня мы планируем его 
усилить», — сказал Айбек Ижанов. 

ГЕОДАННЫЕ: АНАЛИЗ 
И СИСТЕМАТИЗАЦИЯ
Одним из драйверов роста мине-

рально-сырьевой базы страны г-н 
Ижанов назвал переход по картиро-
ванию с масштаба 1:20 000 к масшта-
бу 1:50 000. В НГС выделяют следую-
щие этапы этой работы.

• Разработка и утверждение нор-
мативно-правовых актов по сбору и 
систематизации геологических мате-
риалов.

• Инвентаризация первичной гео-
логической информации.

• Подготовка инструкции по карти-
рованию

• Комплексный анализ геолого-раз-
ведочных работ, в том числе геофи-
зических материалов в целях эконо-
мии бюджета при ГГИН.

• Площадная геофизика и геохи-
мия.

Особенно важным из них специ-
алист назвал этап инвентаризации, 
поскольку «к сожалению, в настоя-
щее время мы продолжаем исполь-
зовать бумажный носитель». Из-за 
этого предоставление геологической 
информации занимает длительное 
время. Чтобы решить эту проблему, 
была создана информационная плат-
форма KAZNEDRA.

ДОБЫЧА

Таблица 1. Государственный учёт запасов полезных ископаемых в РК

Полезное ископаемое 1991 год 2000 год 2023 год

Нефть, млн т , , 4401

Газ, трлн м3 , , 3,8

Хром, млн т  , 315,9

Свинец, млн т , , 14,4

Медь, млн т , , 36,5

Золото, т , , 2310

Уголь, млрд т , , 33,7

Уран, тыс. т , , 988,4

Марганец, млн т , , 651,4

Алюминий (боксит), 
млн т

,  279,2

Железо, млрд т , , 19,2

Цинк, млн т , , 28,7

700 

1922 
ËÈÖÅÍÇÈÈ

90 
%*

ПРАВОВАЯ РЕФОРМА 2017 ГОДА 
ПОЗВОЛИЛА СОЗДАТЬ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ РАЗВЕДКУ 
ПИ ЧАСТНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ. В 
ОТРАСЛИ ПОЯВИЛОСЬ БОЛЕЕ

КАЗАХСТАНСКИХ КОМПАНИЙ
ЮНИОРОВ, ПЛЮС УДАЛОСЬ 
ПРИВЛЕЧЬ КРУПНЫЕ МИРОВЫЕ 
КОМПАНИИ. С 2018 ПО 2022 
ГОДЫ БЫЛО ВЫДАНО 

НА РАЗВЕДКУ ТПИ. ДОЛЯ 
ЮНИОРСКИХ КОМПАНИЙ 
СОСТАВИЛА БОЛЕЕ

* По информации министра индустрии и инфраструк-
турного развития Каирбека Ускенбаева, представлен-
ной на заседании правительства в конце 2022 года.
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многие казахстанские месторожде-
ния, технологический уровень раз-
вития отрасли был не такой, как се-
годня, по-другому рассчитывалась и 
экономика. А госбаланс должен быть 
срезом объективной информации. 

Ещё одной важной задачей является 
создание технологических карт, кото-
рые обозначат перспективы по разра-
ботке новых технологий. Совершенно 
очевидно, что эпоха крупных место-
рождений завершается, наступает 
время новых подходов, и компаниям 
необходимо учиться работать с новы-
ми геологическими рисками. 

Айбек Ижанов также отметил, что 
уже сейчас в Казахстане действует 
программа управления государствен-
ным фондом недр, и с гордостью 
сообщил, что открыто 100% терри-
торий, доступных для недропользова-
ния. Почти 2 тыс. км2 попадают под 
разведку ТПИ/ОПИ и УВС, а также ге-
ологическое изучение недр (поиски и 
оценку). 

ГЕОНАУКА
В рамках второго направления, ко-

торое включает в себя развитие гео-
науки, НГС уже реализовал несколько 
заметных проектов. В 2021 году за-
вершилась модернизация схем фане-
розоя Казахстана, в 2023 г. закончи-
лась работа по стратиграфическому 
совету, в том же году велись разра-

«Я думаю, что в ближайшее время 
все нюансы, связанные с этой платфор-
мой и вопросами открытого доступа к 
геологической информации, будут ре-
шены», — сказал Айбек Ижанов. 

Ожидается, что более короткие 
сроки оказания услуг и получения 
геологической информации будут 
способствовать притоку инвесторов 
в геологоразведку. 

«Ну и, помимо инвентаризации, 
очень важным является этап анализа 
всех проведённых на территории респу-
блики геологических работ и, соответ-
ственно, переход на площадную геофи-
зику и геохимию, на основании которых 
будут проведены работы по картирова-
нию», — подчеркнул Айбек Ижанов. 

НГС настаивает на том, что отрасли 
необходим комплексный анализ всех 
видов исторических геологических 
работ для выявления перспектив и по-
становки новых. Эффектом этих мер 
должны стать не только создание усло-
вий для воспроизводства МСБ и новые 
перспективы развития индустрии по 
всем видам ПИ, но и дополнительные 
инвестиции в недропользование. 

Государство, подчёркивают в НГС, 
должно знать объём и качество запа-
сов на госбалансе, иными словами, 
необходима прозрачная и качествен-
ная ресурсная база. Дело ведь ещё в 
том, что в советский период, когда, 
как мы уже отмечали, были открыты 

ботки стратиграфического и петро-
графического кодекса.

А ещё в 2021-2023 годах в рамках 
программно-целевого финансирова-
ния проводились работы в вузах. Так, 
в Восточно-Казахстанском техниче-
ском университете им. Д. Серикбаева 
велась научная оценка инвестици-
онной привлекательности геологи-
ческих структур, перспективных для 
выявления месторождений полезных 
ископаемых. А в Сатбаев Университе-
те велось изучение микро- и наноми-
неральных компонентов руд как ре-
сурса восполнения МСБ Казахстана. 
Здесь же изучали вопросы комплекс-
ного освоения теплоэнергетического, 
минерально-сырьевого и лечебно-оз-
доровительного потенциала термо-
минеральных и промышленных под-
земных вод Казахстана. 

Также, уже после форума в Алматы, 
в начале текущего года Ерлан Галиев 
провёл встречу с преподавателями 
Назарбаев Университета: специали-
сты обсуждали вопросы взаимного 
сотрудничества. 

«В ходе встречи с профессорами 
NU мы рассмотрели перспективы 
создания тематической группы по по-
полнению минеральных ресурсов, а 
также возможность построения карт 
палинспастического картирования 
РК. Вклад группы студентов и про-
фессоров в геохимические исследо-
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Последний момент очень важен, 
поскольку, перечисляя актуальные 
для развития отрасли задачи, Айбек 
Ижанов упомянул также необходи-
мость инвестиций в человеческий 
капитал, потому что «современные 
вызовы требуют нестандартных ре-
шений и междисциплинарных под-
ходов». Сегодня в отрасли остро не 
хватает узко направленных специа-
листов, к тому же средний возраст 
геолога, опытного специалиста, уже 
выше среднего и приближается к пен-
сионному. Что же касается молодых 
специалистов, то качество их подго-
товки не соответствует требованиям 
отрасли. Чтобы решить эту проблему, 

вания на территории РК. Эти вопросы 
легли в основу будущего сотрудниче-
ства между университетом и Наци-
ональной геологической службой», 
— подчеркнул Ерлан Галиев (цитата 
пресс-службы НГС). 

Стороны также договорились рас-
смотреть возможность использования 
компьютерных лабораторий с про-
граммой Micromine для обучения и ис-
следований сотрудников НГС, а также 
о совместном использовании этих ла-
бораторий. В дополнение к этому об-
суждалась возможность стажировки и 
полевой практики студентов Назарба-
ев Университета в АО «Национальная 
геологическая служба».

панируется разработать отраслевые 
инструкции и методические рекомен-
дации для вузов, а также провести 
целевую подготовку востребованных 
специалистов, организовать курсы по 
переподготовке и повышению квали-
фикации. 

РАЗВИТИЕ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГЕОЛОГИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ
Говоря о текущих проблемах от-

расли, Айбек Ижанов признал, что 
сегодня в Казахстане сформирована 
очень слабая инфраструктура хра-
нения геологической информации, 
соответственно, есть сложности с 
пробами: их нужно вывозить за ру-
беж в лаборатории с международной 
аккредитацией. Кроме того, суще-
ствует необходимость повторного 
бурения скважин для заверки исто-
рических данных. 

В связи с этим существует задача 
строительства современного респу-
бликанского геологического фонда 
с серверным хранением цифровой 
геологической информации. Кроме 
того, запланировано строительство 
двух и ремонт ещё четырёх кернохра-
нилилищ. Также будет завешена ра-
бота по получению международной 
аккредитации для лаборатории «ALS 
Казгеохимия», и в ближайшие годы 
сложные лабораторные анализы уже 
будут проводить в Казахстане. 

Реализация намеченных меропри-
ятий позволит достичь 100-процент-
ной обеспеченности государственной 
инфраструктурой по хранению и об-
работке геологических материалов. 
Современные системы хранения дан-
ных гарантируют сохранность инфор-
мации — её смогут использовать и 
специалисты отрасли в последующие 
годы. В республике также намерены 
перевести в современный формат и 
архивные геологические материалы. 

Специалист также рассказал, как 
идёт загрузка вторичных геологи-
ческих данных в Единую платформу 
недропользователей. По данным 
г-на Ижанова, за 2022 году в АО «НК 
«КГС» было передано 31 289 отчё-
тов для загрузки в ЕПН. В 2023 году 
планировалось наполнение ЕПН 24 
891 вторичным геологическим ма-
териалом. 

«В целом сейчас мы задаёмся во-
просом: что мы передадим будущим 
поколениям? Будут ли они гордиться 
достижениями своих предшественни-
ков? И сейчас мы делаем акцент на 
выявление новых месторождений», 
— резюмировал Айбек Ижанов.
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О стратегии развития МСБ комби-
ната рассказала директор по ресур-
сам предприятия Любовь Егорова, 
выступая на конгрессе «Золото России 
и СНГ» в Москве (Россия). Она отме-
тила, что минеральные ресурсы пред-
приятия составляют 150 млн унций 
по JORC, а вот рудные запасы компа-
нии значительно более скромные  — 
40 млн унций. И комбинат сегодня 
активно работает над увеличением 
объёма запасов.

НГМК СЕГОДНЯ
Несколько слов о Навоийском ГМК. 

Предприятие работает ещё со времён 
Советского Союза, с 1958 года. При-
чём изначально оно было основано 
как уранодобывающее, но в 1960-х на 
территории Кызылкумской пустыни 
обнаружили крупнейшее золоторуд-
ное месторождение Мурунтау. Оно 

и стало основой комбината. Что же 
касается добычи урана, то в позапро-
шлом году из состава ГП «НГМК» был 
выделен ГП «Навоиуран». 

Впрочем, и в современном виде 
НГМК является на 100% государствен-
ной компанией, и вклад комбината 
в  ВВП Узбекистана составляет 7,9%. 
Тоесть от работы предприятия во мно-
гом зависит экономика республики, 
и  комбинат возглавляет список круп-
нейших налогоплательщиков страны. 

В состав комбината входят 7 раз-
ных горно-металлургических заводов, 
и перерабатывают здесь все типы руд, 
включая упорные. Так что геологов 
НГМК интересуют различные место-
рождения. Кроме заводов, в структуру 
комбината входят также два объекта 
кучного выщелачивания. 

Основным активом предприятия 
было и остаётся месторождение Му-

рунтау и его кластер — несколько 
объектов вокруг. Руды отсюда перера-
батывают на металлургическом заво-
де производительностью 50 млн тонн 
руды в год. Мурунтау — это и  глав-
ный объект с точки зрения ресурсов: 
на месторождение приходится 52%. 
Мютенбай, который можно считать 
флангом месторождения, — это ещё 
16%. Перспективными являются также 
месторождения золотой руды Балпан-
тау и Тамдыбулак, где в прошлом году 
добытчик выполнил первые взрывные 
работы и начал вскрышные. Названные 
объекты составляют основную ресурс-
ную базу предприятия, плюс к  тому 
есть другие месторождения на терри-
тории Западного Узбекистана. 

По словам Любови Егоровой, сегод-
ня в разработке находятся 16 место-
рождений, есть также более мелкие 
объекты, которые можно вовлекать, 

НАВОИЙСКИЙ ГМК: СТРАТЕГИЯ 
РАЗВИТИЯ МИНЕРАЛЬНО-СЫРЬЕВОЙ БАЗЫ 

Узбекистан традиционно входит в десятку крупнейших стран-золотодобытчиков в мире, притом что здесь ра-
ботает только одно по-настоящему крупное отраслевое предприятие — Навоийский ГМК. Однако в данном 
случае речь идёт об очень крупной компании: в 2022 году, по данным российского журнала «Золото и техно-
логии», из 100 т жёлтого металла, добытого в стране, 80 т — это заслуга НГМК. А в первом полугодии 2023 года 
НГМК занял пятое место среди крупнейших в мире производителей золота, сообщает канадское издание Kitco. 
Узбекистанский гигант добыл на 2,1% больше, чем за аналогичный период прошлого года. Стремясь поддержи-
вать и наращивать объёмы производства, ГМК развивает свою минерально-сырьевую базу. 
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а всего на балансе НГМК числится по-
рядка 80 рудопроявлений. 

В структуре комбината действуют 10 
перерабатывающих объектов, каждый 
из которых связан со своей ресурсной 
базой. Ресурсообеспеченность от-
дельных перерабатывающих объектов 
превышает 40 лет, но задача предпри-
ятия — обеспечить каждый завод ру-
дой на срок не менее 15 лет. 

Кроме того, сегодня НГМК ведёт 
пересчитывает запаы, определённые 
по методике ГКЗ Узбекистана, на рас-
чёт по кодексу JORC.

Ну и самой амбициозной задачей, 
связанной с МСБ комбината, Любовь 
Егорова назвала освоение новых объ-
ектов и строительство новых перера-
батывающих мощностей.

КЛАССИКА И НОВОВВЕДЕНИЯ
Большие цели компания расклады-

вает на задачи и конкретные меро-
приятия. 

Сегодня комбинат готовит запасы 
к отработке: достоверность данных 
будет достигнута за счёт проведения 
программ заверки и доразведки. Так-
же НГМК реализует большой объём 
работ по моделированию всех своих 
месторождений, переоценке мине-
ральных и рудных запасов, независи-
мому аудиту. 

«У нас уже есть успешный опыт 
переоценке запасов и минераль-
ных ресурсов в системе ГКЗ на базе 
блочных моделей. Интересно, что 
первая блочная модель, построен-
ная в СССР, появилась именно у нас, 
на  месторождении Мурунтау. Это 
было в начале 1990-х годов. В том 

числе благодаря этому нам сегодня 
удаётся вести с ГКЗ продуктивный 
диалог по вопросу использования 
моделей для подсчёта запасов», — 
рассказала г-жа Егорова. 

Как мы уже говорили, НГМК — это 
предприятие с большой историей. 
За прошедшие годы накопилась обши-
рая база данных бурения. Эта инфор-
мация не всегда вызывает у геологов 
полную уверенность, поэтому специа-
листы комбината реализуют програм-
му заверки. 

И, конечно, продолжаются работы 
по классическому сгущению сети для 
подготовки запасов к отработке. Так-
же комбинат ведёт работы по опере-
жающему бурению. 

«В структуре нашего предприятия 
большое количество активов, поэтому 
также перед нами стоит задача собрать 
и цифровизовать всю информацию. 
Понятно, что в части минеральных 
ресурсов и рудных запасов не полу-
чится сделать это быстро. Но у нас над 
этим работает целая команда в тече-
ние нескольких лет. Мы уже внедрили 
программу актуализации оценки ми-
неральных ресурсов, и у нас уже есть 
внутренний коллектив компетентных 
сотрудников, которые осуществляют 
моделирование и проводят оценку 
«инхаус» в соответствии с кодексом 
JORC», — рассказала г-жа Егорова.

ОТ ГКЗ К JORC
Гармонизация оценки запасов 

по  кодексу JORC и по методике 
ГКЗ — ещё одна задача, над которой 
работают геологи НГМК. Г-жа Егоро-
ва рассказала, что у предприятия уже 
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есть успешные примеры: удалось оце-
нить месторождение по системе ГКЗ 
и по  той же модели по JORC. За три 
года комбинат намерен переоценить 
все свои основные объекты, а к 2030 
году закрыть этот вопрос и по малым 
месторождениям. 

«Сейчас нам нужно найти единый 
подход к использованию моделей. 
И тогда мы сможем получать сопоста-
вимые оценки и даже использовать их 
для списания запасов», — отметила 
Любовь Егорова. 

Как мы уже говорили, сегодня ком-
бинат — это на 100% госпредприятие. 
Однако стоит задача вывести акции 
предприятия на иностранные фондо-
вые рынки. И здесь компании как раз 
необходима оценка запасов по JORC.

Ещё несколько лет назад правитель-
ство Узбекистана поставило перед 
Навоийским, а также Алмалыкским 
комбинатами и рядом других компа-
ний задачу выхода на IPO. При этом, 
по  словам Любови Егоровой, точная 
дата ещё не определена. Специалист 
отметила, что в горно-геологической 
части на подготовительные работы 
потребуется ещё год или два. 

НОВЫЕ ИСТОЧНИКИ СЫРЬЯ
Кроме того, предприятие намерено 

вовлекать в отработку новые источни-
ки сырья. Комбинат продолжает рабо-
ты по предварительной оценке и де-
тальной разведке всех своих объектов, 
в первую очередь речь идёт о флан-
гах и глубоких горизонтах известных 
месторождений. Как мы и говорили 
выше, задача таких мероприятий — 
ресурсообеспеченность всех пере-
рабатывающих объектов комбината, 

и приоритеты и направления по раз-
ведке определяются в этой логике. Для 
каждого из предприятий комбинат со-
ставляет свою программу. 

«Обязательный момент: все наши про-
граммы разведки и доразведки должны 
быть согласованы в ГКЗ. Также мы сра-
зу разрабатываем программу с  учётом 
того, что оценка будет как по ГКЗ, так 
и по JORC», — отметила г-жа Егорова. 

При этом самым интересным на-
правлением работ специалист назва-
ла реализацию программы поиско-
во-разведочных работ. Если взглянуть 
на геологическую карту западного 
Узбекистана, то можно увидеть, что 
здесь достаточно известных место-
рождений и рудопроявлениий. НГМК 
выступил с инициативой закрепить 
за комбинатом достаточно крупные 
лицензионные участки на расстоянии 
50-100 км от имеющихся перерабаты-
вающих мощностей. 

В том числе геологи комбината ори-
ентированы на поиски скрытых ору-
денений. Любовь Егорова объяснила, 
что советские геологи провели боль-
шую работу и что регион достаточно 
хорошо опоискован. При этом здесь 
отрабатывались технологии, которые 
позволяли обнаружить так называе-
мые легко открываемые. А вот по пе-
рекрытым объектам работ проводи-
лось заметно меньше, в 1990-х годах 
интенсивность геологоразведки зна-
чительно снизилась. 

«Сейчас мы смотрим в эту сторону 
и  рассчитываем на продолжение из-
вестных существующих структур. Это 
даёт нам шанс открыть новые место-
рождения», — отметила Любовь Его-
рова.
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Специалист также уточнила, что копания ставит 
перед собой задачу изучить перекрытие территории 
на глубину более 200 м, так как именно здесь методи-
ка поисков не отработана.

Ещё одним направлением работ по наращиванию МСБ 
является пересмотр кондиций. Любовь Егорова расска-
зала, что сегодня среднее содержание золота в руде со-
ставляет 1,2 г на тонну — по современным меркам это 
очень богатая руда. Так вот, комбинат смотрит и в сто-
рону руд более бедных: специалисты предприятия ана-
лизируют существующие возможности и просчитывают 
экономику при переработке этого сырья.

«Почему эта тема у нас возникла? Интерес к более 
бедным рудам связан с высокими мировыми ценами 
на золото. По всему миру бортовое содержание начи-
нает снижаться — это тренд, который и мы не будем 
игнорировать. Конечно, у нас хорошая ресурсообеспе-
ченность кондиционными рудами, но и дополнитель-
ные возможности не стоит упускать, поэтому сейчас 
мы проводим необходимые исследования», — объяс-
нила г-жа Егорова.

Кроме того, НГМК сегодня рассматривает возможно-
сти изменения способа отработки ряда своих объек-
тов. То есть в структуре комбината есть перспективные 
месторождения, которые изначально предполагалось 
отрабатывать подземным способом. Сегодня специа-
листы комбината изучают эти объекты и возможности 
строительства здесь карьера, а не рудника. Уточним, 
что речь идёт именно о новых объектах, где добыча 
ещё не ведётся. 

ТЕХНОГЕННЫЕ ОБРАЗОВАНИЯ
Любовь Егорова упомянула ещё один момент, напря-

мую не связанный с геологией, — возможность пере-
работки техногенных отвалов. Понятно, что за более 
чем 70 лет на комбинате скопился солидный объём 
хвостов, вскрыши. В России тема вовлечения их в отра-
ботку сегодня находится на острие: об этом частогово-
рят, однако примеров реализованных проектов не так 
уж много. Обсуждая этот вопрос на сессии «Майнекс 
2023» в Москве (Россия), специалисты отрасли при-
шли к выводу, что переработкой хвостов или отвалов 
скорее станет заниматься не та компания, которая их 
сгенерировала, а некоторая следующая, которая зай-
дёт на  объект другой технологией. В редких случаях 
к своим же техногенным образованиям возвращается 
сама добывающая компания, но результат возможен, 
опять же, только при смене технологии. Это как раз 
кейс НГМК.

«На руднике Мурунтау у нас есть старые кучи, остав-
шиеся от кучного выщелачивания прошлых лет. Содер-
жание полезного компонента там достаточно высокое, 
поэтому мы построили завод, где эти кучи прогоня-
ем через чановое выщелачивание, извлекаем золото, 
а хвосты транспортируем на наше основное хвостохра-
нилище. Пока мы перерабатываем именно истори-
ческие кучи, но при этом отработку методом кучного 
выщелачивания мы продолжаем. Собственно, в пер-
спективе завод будет перерабатывать и сырьё, которое 
образуется сегодня», — рассказала Любовь Егорова.

Техногенные образования есть и на других объектах 
комбината, но их предприятие пока не рассматривает 
как потенциальную ресурсную базу, поскольку содер-
жание полезного компонента в них ниже. ре
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жание полезного компонента в них ниже. 
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ЭКОНОМИМ ВРЕМЯ 
И ДЕНЬГИ С GRACO PULSE PRO
В чём же особенности Graco Pulse 

Pro? Это система, позволяющая всег-
да держать «руку на пульсе» и быть в 
курсе расходов и распределения: она 
легко формирует нужные отчёты и ге-
нерирует оповещения в нужное вре-
мя. Для чего это необходимо?

Во-первых, вы всегда будете в кур-
се того, как работают сотрудники. 
Это быстро решит проблемы злоупо-
треблений и невыполнения обязан-
ностей. Автоматизация контроля на 
вашем производстве позволит исклю-
чить влияние человеческого фактора 
и связанных с ним проблем. 

«При замене масла нужно пони-
мать, сколько и в какую машину его 
залили, каким был межремонтный 
интервал. Обычно на предприятиях 
все эти данные сначала записывают в 
тетрадку, а потом переносят в Excel. 
Всё это даёт возможность списать мас-
ло «куда-то не туда», а на самом деле 
вывезти и продать. Плюс сейчас учёт 
ведётся только в 1С, а если говорить о 
списаниях в каждую машину, то такой 
учёт вести в этой программе сложно 
и долго. По сути, отсутствует прозрач-
ная связь между механиком, который 

залил масло, и бухгалтером, который 
должен его списать. И здесь появляет-
ся наша система, которая автомати-
зированно позволяет выдавать масло 
только тому сотруднику, на кого вы-
писан наряд, что исключает возмож-
ность несанкционированного доступа 
к смазочным материалам», — рас-
сказывает директор ТОО «Lubrication 
Systems» Дмитрий Алтухов.

Вы уже видите прямую и чёткую связь 
между системой Graco Pulse Pro и  солид-
ной экономией ваших средств? Однако 
полный автоматический контроль —  
не единственное преимущество от вне-
дрения новой системы. Стабильно эко-
номить можно не только деньги, но и 
самый ценный ресурс — время. 

В Graco Pulse Pro все смазочные ма-
териалы проходят через расходоме-
ры, которые автоматически передают 
данные в режиме реального времени 
в вашу бухгалтерию и отдел закупок. 
И, даже если шахта находится в Кара-
гандинской области, а офис далеко 
в Астане, каждый авторизованный 
сотрудник будет видеть все процессы 
и сможет вовремя реагировать, пра-
вильно рассчитать и спланировать 
для беспрерывного производства и 
минимизации форс-мажоров.

В-третьих, полный автоматизиро-
ванный контроль даст вашему пред-
приятию ещё одно выгодное преиму-
щество. Вся ваша карьерная техника: 
карьерные самосвалы, экскаваторы, 
погрузчики — будет служить в разы 
дольше. Минимизация человече-
ского фактора в учёте количества и 
объёма технического обслуживания 
выведет его на качественно новый 
уровень.

СИСТЕМА УЧЁТА МАСЛА 
В ДЕЙСТВИИ: ОПЫТ ВНЕДРЕНИЯ 
НА КРУПНОМ КАЗАХСТАНСКОМ 
МЕСТОРОЖДЕНИИ МЕДИ 
Работникам на местах тоже выгод-

но использовать Graco Pulse Pro. Об 
этом говорит опыт эксплуатации си-
стемы клиентов Lubrication Systems 
(конфиденциальность для компании 
в приоритете). Систему внедрили со-
всем недавно, но уже сейчас руковод-
ство и сотрудники оценили экономию 
времени. 

«Есть определённый норматив по 
обслуживанию самосвала: раз за 
сколько-то моточасов загонять его на 
пит-стоп, чтобы поменять, допустим, 
150 литров масла. Машина заезжает 
на станцию, ей заливают положенные 

GRACO PULSE PRO: ЗАМЕНА МАСЛА ПОД КОНТРОЛЕМ 
Вы когда-нибудь задумывались, сколько скрытых потерь существует в элементарном процессе замены масла ка-
рьерной техники? Утечки, недоливы, переливы и, может быть, даже хищения? Сегодня мы расскажем вам об эф-
фективном инструменте предупреждения этих неприятностей —  системе учёта и управления подачи смазочных 
материалов Graco Pulse Pro, которую на рынке Центральной Азии поставляет ТОО «Lubrication Systems». Читайте 
дальше, как эта система поможет вашей добывающей компании существенно экономить и решать массу задач. 
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Система контроля раздачи 
смазочных материалов Graco Pulse 
Pro совместима с маслами на 
минеральной и синтетической ос-
нове (включая трансмиссионную 
жидкость и масло), антифризами и 
стеклоомывающими жидкостями. 
Она сертифицирована для при-
менения с наиболее популярным 
программным обеспечением для 
управления дилерской сетью, 
включая Reynolds, Keyloop, Procede 
Software, Dealertrack, RTDMS, PBS 
Systems и X-Power. При этом систе-
ма Graco Pulse Pro не требует ис-
пользования ERP-системы и может 
работать полностью автономно. 
Доступ к программному обеспе-
чению осуществляется через все 
основные веб-браузеры. Система 
работает от сетевого напряжения 
100–240 В переменного тока для 
проводных устройств и щелочных 
батареек типа АА для устройств с 
питанием от аккумуляторов.

СПРАВКАпо регламенту 150 литров, но по фак-
ту выясняется, что расход масла по 
каким-то причинам оказался выше, 
и нужно долить ещё 20 литров. При 
обычной модели нужно идти к руко-
водству, обосновывать эти «излиш-
ки». А время идёт. Наша же система 
позволяет людям на местах сразу 
брать столько масла, сколько нужно. 
В ту же секунду это отображается в 
системе, руководство видит, что кон-
кретный самосвал получил больше, и 
только потом спрашивает о причинах. 
Никто ни за кем не бегает и не тра-
тит производственное время на лиш-
ние согласования», — комментирует 
практику Дмитрий Алтухов. 

В данный момент идут переговоры 
и с другими потенциальными заказчи-
ками из числа добывающих предпри-
ятий. В Lubrication Systems отмечают, 
что сейчас в разработке — проект для 
самоходных машин, которые исполь-
зуются в шахтах. 

Какой-то особой специфики в ра-
боте системы на горнодобывающих 
предприятиях, по словам Дмитрия 
Алтухова, нет. Но вот на стадии реали-
зации проекта пришлось потрудиться. 
Например, над завершившимся не-
давно крупным проектом в компании 
начали работать ещё летом позапро-
шлого года. Сначала нужно было про-
вести презентацию продукта, затем 
в добывающей компании принима-
ли решение о выделении бюджета, и 
только после этого начались работы 
по внедрению системы.

ЧТО ЕЩЁ МОЖЕТ 
GRACO PULSE PRO?
Помимо оперативного получения 

точной актуальной информации о 
том, кто, где и в каком объёме про-
изводил раздачу жидкости, у системы 
Graco Pulse Pro есть и другие преиму-
щества. Это возможность создавать 
специализированные автоматические 
отчёты, сопоставлять расход масла 
непосредственно с заказ-нарядом, 
возможность в случае необходимости 
добавлять новые компоненты и инте-
грировать систему в локальную сеть 
организации. На все элементы систе-
мы даётся гарантия: на центральный 
блок, куда стекается вся информация, 
— 2 года, по расходомерам — до 5 
лет, но на все элементы — не менее 
одного года. Кроме этого на складе 
Lubrication Systems есть набор всего 
необходимого оборудования для обе-
спечения одной точки замены масла, 
и, как правило, его используют для экс-
тренной замены, если что-то вышло из 
строя, что бывает крайне редко.

Наконец, стоит отметить, что Graco 
Pulse Pro легко настроить и ей удобно 
пользоваться. 

Lubrication Systems также проводит 
индивидуальную настройку и обуче-
ние персонала заказчика.

ДОБЫЧА

ТОО «Lubrication Systems»
160000 г. Шымкент ул. Т. Рыскулова 1075
+77764015555
sales@lubrication.kz
www.lubrication.kzНа
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Dprom.kz разбирался в подробно-
стях и нюансах — как финансовых, 
так и репутационных. 

КОГДА В ДЕЛЕ ГОСПОСРЕДНИК
На официальной странице компа-

нии ArcelorMittal 8 декабря 2023 года 
появилось сообщение о том, что пра-
вительство Казахстана и ArcelorMittal 
завершили сделку, в рамках которой 
Qazaqstan Investment Corporation 
(контролируемый государством фонд 
прямых инвестиций) приобрёл 100% 
акций АО «АрселорМиттал Темир-
тау». 

Условия сделки, озвученные офи-
циально, такие: портфель активов 
передаётся госкомпании на услови-
ях «как есть», а ArcelorMittal, в свою 
очередь, получает возмещение в раз-
мере 286 млн долларов. Как следу-
ет из  сообщения, продажа казах-
станских активов причинила ущерб 
собственному капиталу ArcelorMittal 

в 800 млн долларов. Однако, ухо-
дя из  страны, ArcelorMittal сделал 
щедрый благотворительный жест: 
внёс 16 млрд тенге (около 35 млн 
долларов) в Фонд «Қазақстан халқы-
на» (социальный фонд для решения 
проблем в сфере здравоохранения, 
образования и социальной поддерж-
ки) с одним лишь условием, что 50% 
из этого вклада будет инвестировано 
в Темиртау, а другие 50% — в Кара-
гандинскую область.

Комментируя это, Лакшми Миттал 
как исполнительный председатель, 
и его наследник, генеральный дирек-
тор компании Адитья Миттал сказали 
(приведём перевод цитаты, макси-
мально близкий к оригиналу):

«Мы благодарим сотрудников «Ар-
селорМиттал Темиртау» за все 28 лет 
совместной работы. Хотя бизнес 
периодически сталкивался с серьёз-
ными проблемами, было и много 
значительных достижений, которыми 

следует гордиться. «АрселорМиттал 
Темиртау» был очень ценной частью 
ArcelorMittal, и у нас останутся хо-
рошие воспоминания о Казахстане 
и всех тех, кто с нами работал».

В этот же день министр промышлен-
ности и строительства Казахстана Ка-
нат Шарлапаев объявил на специаль-
но созванном брифинге, что новым 
инвестором сталелитейной и горно-
добывающей компании стал Андрей 
Лаврентьев. То есть не госкомпания, 
о которой сообщила на своём сайте 
компания ArcelorMittal, а местный 
предприниматель, главные активы 
которого прежде были связаны с ав-
торетейлом и автопроизводством. 

Министр Шарлапаев объяснил этот 
нюанс так: для ArcelorMittal было 
важно, чтобы контрагентом выступи-
ло правительство, именно поэтому 
управление шахтами и металлурги-
ческим комбинатом ненадолго взяла 
на себя одна из «дочек» нацхолдинга 
«Байтерек» — компания Qazaqstan 
Investment Corporation.

Да, сделка выглядит немного стран-
ной. Но, по словам министра, благо-
даря такой схеме (то есть тому, что 
покупателем сначала стала госком-
пания, а не частный инвестор), сдел-
ка с индо-британским миллиардером 
получилась на очень выгодных усло-
виях: государству в роли посредника 
удалось снизить стоимость активов 
с 3,5 млрд до 286 млн долларов (хотя, 
также со слов  Шарлапаева, 3,5 млрд 
долларов — это завышенная стои-
мость, не имеющая ничего общего 
с реальной ценой активов компании).

С другой стороны, в результате 
таких манипуляций из госбюджета 
не было потрачено ни одного тенге, 
о чём также сообщил Шарлапаев.

Более того новый инвестор, Андрей 
Лаврентьев, взял на себя обязатель-
ства за счёт собственных средств по-
гасить два кредита ArcelorMittal: кра-
ткосрочный заём в размере 250 млн 
долларов и до конца 2028 года ещё 450 
млн долларов долгосрочного долга.

QARMET. ЧТО НЕ ТАК СО СДЕЛКОЙ МЕЖДУ 
ARCELORMITTAL И ПРАВИТЕЛЬСТВОМ КАЗАХСТАНА? 

Казахстанские активы ArcelorMittal перешли сначала под управление госкомпании Qazaqstan Investment 
Corporation и затем (почти сразу же) были отданы главе совета директоров и акционеру Allur Андрею Лав-
рентьеву. И это, пожалуй, самая странная, но и самая интересная сделка 2023 года. 

ДОБЫЧА

Текст: Катерина Клеменкова
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ЗАКУЛИСНАЯ 
ПРЕДЫСТОРИЯ СДЕЛКИ
Объявление о сделке между прави-

тельством Казахстана и Лакшми Мит-
талом на несомненно выгодных для 
республики условиях (без претензий 
и судебных споров) — ещё не конец 
истории, но и далеко не начало. Вот 
что происходило до 8 декабря 2023 
года.

6 сентября 2022 года Лакшми Мит-
тал встретился с президентом Казах-
стана Касым-Жомартом Токаевым. 
На встрече Миттал заверил прези-
дента в том, что в ближайшее время 
инвестирует в Казахстан 1 млрд дол-
ларов, большая часть которых будет 
направлена на модернизацию про-
изводства. 

Ещё ранее, в марте 2022 года, 
компания подписала допсоглаше-
ние о  предоставлении кредитной 
линии с  материнской компанией 
ArcelorMittal C.A. (речь идёт о займе 
в 186,2 млрд тенге), а в июне прод-
лила срок этого кредитного договора 
на пять лет — до июня 2027 года.

То есть полтора года назад пла-
ны у инвестора-миллиардера были 
другими (как видно Лакшми Миттал 
не  планировал уходить из Казахста-
на), но ситуация стала развиваться 
по обратному сценарию.

Решающую роль в этой ситуации 
сыграл тот факт, что в 2022 году 
у  «АрселорМиттал Темиртау» исте-
кал контракт на недропользование 
по  угольным месторождениям (по   
месторождениям железных руд кон-
тракты должны закончиться в 2026-
2029 гг.). В последнем опубликован-
ном годовом отчёте (по итогам 2021 
года) говорится, что «руководство 
планирует продление контрактов 
на  последующие 20 лет и активно 
ведёт переговоры с компетентными 
органами Казахстана».

На этом фоне происходят две тра-
гедии. 

В июне 2022 года погибли четыре 
человека при демонтаже огнеупор-
ной кладки на металлургическом 
комбинате в Темиртау (строительны-
ми работами занималось ТОО «Ку-
рылысмет», дочернее предприятие 
«АрселорМиттал Темиртау»).

В ноябре 2022 года (спустя месяц 
со встречи Лакшми Миттала с прези-
дентом Токаевым) на угольной шах-
те имени Ленина в Карагандинской 
области случился внезапный выброс 
газа. Пожар унёс жизни пяти горня-
ков. Не забылась и авария, кото-
рая произошла 7 ноября 2021 года 

на шахте «Абайская», когда в забое 
вентиляционного штрека погиб-
ли шесть человек и ещё двое были 
травмированы.

В 2020 году «АрселорМиттал Те-
миртау» стал выплачивать налого-
вые задолженности за 2013-2017 гг., 
которые обнаружились в ходе вне-
плановой проверки налоговых орга-
нов, а в начале 2022 года полностью 
погасил их, включая штрафы и пени. 
Общая сумма доначисленных нало-
гов составила 38,4 млрд тенге. Здесь 
стоит пояснить, что речь идёт о груп-
пе компаний: у «АрселорМиттал Те-
миртау» девять «дочек», одна из ко-
торых зарегистрирована в России 
и по документам занимается транс-
портно-экспедиционными услугами, 
все остальные дочерние предприя-
тия имеют казахстанскую прописку. 
В 2020 компании пытались оспорить 
сумму налогового долга, и частично 
им это удалось — налоговые выпла-
ты составили 21,7 млрд тенге. 

В январе-августе 2021 года была 
ещё одна налоговая проверка — за-
ключительный акт аудита был состав-
лен на сумму 66,6 млрд тенге (на-
лог на сумму 30,1 млрд тенге, пени 
на сумму 8,1 млрд тенге, адмштраф 
на сумму 28,3 млрд тенге). Группа 
компаний признала обязательства 
на сумму 43,4 млрд тенге. 

Между тем с 2020 по 2023 годы 
компания отдала в  бюджет чуть ли 
не  в  два раза больше, чем за пре-
дыдущие 5 лет (2015-2019 гг.) — 567,8 
млрд и 319,5 млрд тенге соответ-
ственно. 

Параллельно у «АрселорМиттал Те-
миртау» складывались напряжённые 
отношения с министерством эколо-
гии, геологии и природных ресурсов 
Казахстана. В конце 2022 в главном 
экологическом ведомстве заявили, 
что предприятие не получит разре-
шение на 2023 год, если не выполнит 
ряд требований, и плюс к этому ему 
грозит крупный штраф (по данным 
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АКЦИОНЕР QARMET 
АНДРЕЙ ЛАВРЕНТЬЕВ 
Примерно за месяц до оглашения 

сделки в Астане была зарегистрирова-
на новая компания — ТОО «Qazaqstan 
Steel Group». Основной вид её деятель-
ности — литьё стали. Единственный 
акционер — Андрей Лаврентьев. Руко-
водителем компании назначена Сал-
танат Сарсембаева, которую с семьёй 
Лаврентьева связывают давние пар-
тнёрские отношения. 

Но только 8 декабря в казахстан-
ских СМИ официально объявят, что 
новенькая казахстанская компания 
стала инвестором предприятий быв-
шего «АрселорМиттал Темиртау».

Министр Шарлапаев на брифинге 
расскажет, что «компания выпустила 
облигации на МФЦА, вложила свои 
деньги, привлекла частное финан-
сирование, осуществила выкуп с ин-
вестиционными обязательствами, 
обязательствами по требованиям 
безопасности, по выполнению соци-
альных условий, коллективных дого-
воров, обязательствами перед по-
ставщиками и клиентами».

Аким Карагандинской области Ер-
маганбет Булекпаев в этот же день 
проведёт совещание с новым инве-
стором и представителями трудового 
коллектива. Новый инвестор, в свою 
очередь, даст много обещаний:

Минэкологии, около 80% от общего 
объёма вредных выбросов в Кара-
гандинской области — заслуга «Ар-
селорМиттал Темиртау»). Впрочем, 
у сталелитейной и горнодобывающей 
компании на этот счёт было другое 
мнение: как написано в их отчёт-
ности, «соблюдаются все примени-
мые требования в рамках контракта 
на недропользование».

 Исходя из этих фактов, мало кто 
в  Казахстане сомневался, что кон-
тракту Миттала на недропользование 
подходит конец. Трагедия 17 августа 
2023 года, когда на шахте «Казахстан-
ская» из-за пожара на конвейерной 
ленте погибли пять шахтёров, значи-
тельно ускорила процесс. Практиче-
ски сразу власти заявили, что поли-
тическое решение по уходу компании 
«АрселорМиттал Темиртау» из Казах-
стана уже принято, ведутся перегово-
ры с потенциальными акционерами.

Трагедия 28 октября на шахте име-
ни Костенко, когда взрыв метана 
в  лаве унёс 46 жизней, поставила 
окончательную точку.

Главной интригой оставался только 
один вопрос, кто займёт место из-
вестного индо-британского миллиар-
дера-инвестора. Известно было, что 
переговорами с возможным покупа-
телями занимался первый замести-
тель премьер-министра Роман Скляр.

• инвестировать в предприятие бо-
лее 3 млрд долларов, из которых 1,3 
млрд долларов — в 2024 г.;

• сохранить существующий коллек-
тивный договор и систему оплаты 
труда горняков;

• кардинально улучшить показатели 
безопасности производства и эколо-
гической ситуации;

• модернизировать и реорганизо-
вать производство;

• увеличить объёмы, номенклатуры 
и видов выпускаемой продукции.

Однако первоочередным решением, 
как сообщалось, стала выплата задол-
женности по заработной плате и  дру-
гим обязательным платежам в  опе-
ративном порядке… А в это время 
в социальных сетях набирали популяр-
ность ролики, где со спецодежды сдира-
ли нашивки с логотипом ArcelorMittal. 

Между тем Андрей Лаврентьев — 
личность в Казахстане известная: он 
акционер, глава совета директоров 
и  медийное лицо Группы компаний 
«Аллюр». Ставка на автопроизводство 
помогла бизнесмену сколотить состо-
яние и под номером 26 войти в спи-
сок самых влиятельных казахстанцев 
по  версии местного Forbes (Лаврен-
тьев, в отличие от Миттала, не входит 
в  список богатейших людей мира, 
и даже в рейтинге самых богатых ка-
захстанцев его нет).
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Как следует из отчётности, компа-
ния уменьшает кредитный риск тем, 
что «работает с поставщиками с хо-
рошей репутацией, с которыми име-
ет длительные торговые отношения 
и  продаёт свою продукцию клиен-
там с хорошей репутацией». Однако, 
большая часть продукции распре-
деляется в системе предприятий 
ArcelorMittal (для примера, доход, по-
лученный от продажи сталелитейной 
продукции и угольного концентрата 
сторонам, находящимся под общим 
контролем, то есть в системе пред-
приятий ArcelorMittal, в 2021 году со-
ставил 175,5 млрд тенге).

Запасы угля и железной руды явля-
ются важным фактором деятельности 
компании, при этом самая последняя 
оценка угольных и рудных запасов 
была проведена в декабре 2008 года. 
То есть на сегодня нет точных геоло-
гических данных. Как говорится в от-
чётах компании, «все оценки запасов 
подразумевают некоторую степень 
неопределённости». В декабре 2023 
года из восьми шахт компании функ-
ционировали лишь две…

Акционер Qarmet Андрей Лаврен-
тьев после осмотра активов своей 
большой сталелитейной и горнодо-
бывающей компании отметил при-
оритетность поэтапного снижения 
себестоимости продукции и запуска 
инвестпроектов, позволяющих сни-
зить издержки производства и оп-
тимизировать непроизводственные 
расходы. 

Вот то, что уже официально известно:
• по коксохимическому производ-

ству — аварийные здания, сооруже-
ния, газопровод будут отремонтиро-
ваны, запланировано строительство 
новых коксовых батарей;

Группа «Аллюр» является офи-
циальным дилером четырёх авто-
мобильных брендов и занимает-
ся сборкой легковых автомобилей 
и  коммерческой техники на базе 
костанайского предприятия «Сарыар-
каАвтопром». 51% акций группы 
принадлежит китайским автопроиз-
водителям JAC. А Jiangqi Holdings, 
ещё 16% владеет партнёр Лаврен-
тьева, также влиятельный бизнесмен  
Юрий Цхай. Банк развития Казахстана 
владеет долей в 5%. Сам Лаврентьев 
имеет долю в 27,48%, то есть даже 
меньше трети.

И вот теперь Андрей Лаврентьев 
стал единственным акционером биз-
неса ArcelorMittal в Казахстане. Биз-
неса, размер и обороты которого, 
даже по самым грубым подсчётам, 
более чем в 10 раз превышают по-
казатели группы «Аллюр». Бизнеса, 
который требует громадных инвести-
ций и очень серьёзного подхода.

ЧТО БУДУТ ДЕЛАТЬ 
С НАСЛЕДИЕМ ARCELORMITTAL
Казахстанские активы ArcelorMittal 

включают сталелитейный завод, кок-
сохимический, железорудные и уголь-
ные шахты, электростанции и другие 
вспомогательные производства (вы-
ручка по итогам 2021 года досигла 
почти 1,3 трлн тенге, сумма уплачен-
ных дивидендов «АрселорМиттал Те-
миртау» в 2021 году составила 109,4 
млрд тенге). Основной деятельностью 
компании является производство по-
луфабрикатов и готовой сталелитей-
ной продукции, которые реализуются 
на внутреннем рынке, а также экс-
портируются на международные рын-
ки, в основном в Россию, на Ближний 
Восток и в Центральную Азию. 

• проведена встреча с инженер-
но-техническими работниками шахты 
«Казахстанская» по вопросам безо-
пасности труда и вывода объекта на 
добычу угля;

• на шахте Саранская в текущем 
году запланирован запуск сразу не-
скольких лав; монтажную камеру 
будущей лавы 71 К-12/3 планируется 
ввести в строй в марте вместе с ещё 
одной лавой 41 К7 В, что поможет 
выйти на годовой объём добычи угля 
марок К12 и К7 до 1,3 млн тонн;

• такие системы подземного по-
зиционирования и радиосвязи, как 
на шахте им. Т. Кузембаева, планиру-
ется внедрять на всех объектах;

• к работам приступила лава 311-К18с 
на шахте Абайская; новая лава с мощ-
ностью пласта 2,1 метра будет постав-
лять коксующуюся марку угля К18.

В канун нового 2024 года пре-
мьер-министр Казахстана Алихан 
Смаилов провёл заседание рабочей 
группы по вопросам деятельности 
компании Qarmet с участием акци-
онера Андрея Лаврентьева и руко-
водителей центральных госорганов, 
о  чём было официально сообщено 
в правительственном канале мессен-
джера Telegram. Первое, что отметил 
премьер, — это то, что «благода-
ря принятым оперативным мерам 
на  предприятии в декабре вырос 
объём производства, были увеличены 
запасы ферросплавов и угля, возоб-
новлена отгрузка готовой продук-
ции». Конкретные цифры (как имен-
но выросли объём, запасы, отгрузка) 
не назывались, но выяснилось, что 
в стабилизацию деятельности пред-
приятия уже вложено 28,6 млрд тенге 
частных инвестиций. 

Более того, Смаилов подчеркнул, 
что со стороны государственных ор-
ганов должна быть оказана необхо-
димая поддержка в решении актуаль-
ных вопросов комбината, и поручил 
в недельный срок принять требуемые 
решения по наиболее приоритетным 
задачам.

Стоит сказать, что всего за две не-
дели, прошедшие с 8 декабря, на 
предприятиях Qarmet побывали аким 
Карагандинской области Ермаганбет 
Булекпаев, министр по ЧС Сырым 
Шарипханов, первый заместитель 
премьер-министра Роман Скляр. 

КАК QARMET 
НАЧИНАЕТ СВОЮ РАБОТУ 
Горнякам ещё только предстоит 

привыкнуть к названию, новому ин-
вестору, другому положению дел. Уже 
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Об этом Лаврентьев заявил на офи-
циальной встрече с президентом То-
каевым.

Кстати, одно из первых добрых 
дел  — Qarmet вручил ключи от ав-
томобилей полицейским и медра-
ботникам Карагандинской области. 
Сообщение об этом появилось в но-
вом телеграм-канале Qarmet, кото-
рый заявлен как официальный канал 
предприятия. Всего было передано 
10 единиц техники для служб полиции 
и  пять машин скорой помощи. Вы-
данный транспорт брендов Chevrolet 
и JAC оснащён современным обо-
рудованием. Машины этих брендов 
способом мелко- и крупноузловой 
сборки производятся на базе «Са-
рыАркаАвтопром», входящего в груп-
пу «Аллюр».

А также руководство Qarmet реши-
ло вернуть в Темиртау трамвайную 
систему, которая в прошлом году 
официально прекратила своё функ-
ционирование и была разобрана. 
«Запрос жителей на возврат город-
ского трамвая руководство компании 
Qarmet посчитало справедливым», — 
говорится в сообщении Telegram-ка-
нала Qarmet. Специалисты изучили 
текущее состояние цеха, подвижного 
состава и маршрутной сети.

«Первичный осмотр свидетель-
ствует также о непростом положе-
нии депо. Однако важно понимать, 
что трамвай является не просто 
значимым элементом экологично-
го пассажирского транспорта горо-
да, но и достопримечательностью 
Темиртау», — прокомментировал  
Талгат Темирханов. 

В телеграм-канале Qarmet уже поч-
ти на регулярной основе стали пу-
бликоваться сообщения о производ-
ственных успехах. При этом авторы 
постов не забывают подчеркнуть про-

разработан логотип АО «Qarmet», 
где сверху надписи Qarmet выполнен 
паттерн в виде восходящего солнца 
над горой. По задумке дизайнеров, 
гора  —  отсылка к Темиртау, а рас-
свет олицетворяет «возрождение». 
С такой символикой и слоганом но-
вое руководство намерено возро-
ждать былую славу комбината, статус 
металлургов и шахтёров.

Впрочем, название совсем не но-
вое. Считается, что это историческое 
название, и теперь оно возвращено 
предприятию — открытое акционер-
ное общество «Испат Кармет» было 
зарегистрировано 17 ноября 1995 
года, и только спустя 12 лет (6  сен-
тября 2007 года), компания была 
перерегистрирована как АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау». По некото-
рым данным, после приобретения 
Карметкомбината компания Ispat 
International поднялась с 32-го на 14-е 
место в мире по производству стали.

«Важно отметить, что вместе с об-
щеорганизационными задачами суще-
ствуют вопросы на местах по линии 
техобеспечения, которые игнориро-
вались многие годы, но теперь приня-
ты в работу», — отметил заместитель 
гендиректора и официальный пред-
ставитель Qarmet Талгат Темирханов.

Планы перед собой новый инвестор 
Qarmet Андрей Лаврентьев ставит бо-
лее чем амбициозные. К примеру, 
уже через четыре года объёмы про-
изводства должны быть значительно 
увеличены, чтобы вернуть предприя-
тию статус одного из лидеров метал-
лургии в Центральной Азии и  СНГ. 
Для реализации намеченных целей 
в планах у инвестора увеличить про-
изводство стали на 64% (до 5 млн 
тонн), железорудного концентрата — 
на  88% (до 5 млн тонн) и добычи 
угля — на 47%  (до 9 млн тонн в год). 

валы предыдущей команды миллиар-
дера  Лакшми Миттала. 

«На момент прихода нового ин-
вестора в компании работали всего 
пять лав и 11 проходческих бригад. 
Шахты доведены до нынешнего со-
стояния ранее принятыми решени-
ями, объяснения которым я сегодня 
найти не могу. К  примеру, с 2021 
года стоит шахта Тентекская, в то же 
время в большом количестве заку-
палось дорогостоящее оборудова-
ние, которое не  отвечает запросам 
специфики», — процитировал канал 
директора Угольного департамента 
Джакана Мухамеджанова.

Сотрудники компании говорят 
(и  это цитирует telegram-канал), что 
при новой политике наконец-то смо-
гут вводить необходимые изменения 
в методах работы. Сообщается, что 
уже в декабре 2023 года были запу-
щены проходческие работы, и сейчас 
работают 23 бригады. Более того, 
возобновились работы не только 
на  шахте Абайская, в первом квар-
тале текущего года планируется от-
крыть ещё две шахты, правда, пока 
не сообщается, какие именно. Но не 
исключено, что одной из них будет 
шахта Казахстанская. По крайней 
мере, директор этой шахты Влади-
мир Шнель говорил, что «восстано-
вительные работы позволят реани-
мировать добычу угля в несколько 
этапов, и  к 2026 году шахта будет 
иметь две лавы». А второй — шахта 
имени Ленина. Директор этой шах-
ты Валерий Хан уже спрогнозировал 
объём по добыче угля на 2024 год — 
1,2 млн тонн, а также в планах увели-
чить проходку на 37%.

«Планы на 2024 у нас не грандиоз-
ные, но мы выйдем из застоя», — пи-
шут в телеграм-канале Qarmet и при-
крепляют к посту сразу несколько 
фотографий, на которых запечатлена 
активная работа.

А между тем в казахстанской прессе 
параллельно победным реляциям об-
новлённого Карметкомбината сооб-
щается, что два фигуранта уголовного 
дела (в качестве свидетелей с правом 
на защиту):  иностранные топ-менед-
жеры Биджу Наир и Джелсон Батиста, 
которым было запрещено выезжать 
из страны после начала расследова-
ния аварии на шахте Ленина, — пе-
ресекли границу Казахстана и сейчас 
находятся вне досягаемости мест-
ной Фемиды. Биджу Наир руководил 
производственной частью на  шахтах 
и комбинате, а Джелсон Батиста зани-
мал пост гендиректора…
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РЕКУЛЬТИВАЦИЯ 
НАРУШЕННЫХ ЗЕМЕЛЬ: 
МИРОВОЙ И КАЗАХСТАНСКИЙ ОПЫТ

ПЕРЕРАБОТКА

Технологии рекультивации в современном виде возникла далеко не сразу. Как пишет в своей научной ра-
боте кандидат физико-математических наук, доцент КГТУ имени Т. Ф. Горбачёва Михаил Баумгартэн, в СССР 
эту «дисциплину» стали осваивать только с 1956 года. Наибольшего развития работы по рекультивации 
нарушенных горными работами земель достигли в 1970-80 годы. Однако значительное внимание тогда 
уделяли так называемым процессам «самозарастания» повреждённых территорий. Лишь время и допол-
нительные исследования показали, что это происходит «достаточно медленно, может длиться десятками 
лет, а процесс образования плодородного слоя почвы — сотнями». А в некоторых регионах со сложными 
климатическими условиями «самоизлечение» не происходило вовсе. 

Поэтому неудивительно, что  на  пост- 
советском пространстве, в частно-
сти в Казахстане, на местных землях 
можно найти достаточно «шрамов», 
которые появились после долгих лет 
иссушающей добычи ресурсов. Более 
того, пусть в XXI веке ситуация улуч-
шилась и ответственные предприя-
тия стали включать мероприятия по 
рекультивации в сам проект место-

рождения, но новые «язвы» на бога-
тых ресурсами территориях продол-
жают появляться из-за постоянных 
случаев незаконной добычи.

ПАЛКИ В КОЛЁСА 
МАССОВОЙ РЕКУЛЬТИВАЦИИ
Активнее всего из кладовых земли 

незаконно изымают золото и нерудные 
полезные ископаемые, применяемые в 

строительстве. Если говорить о золоте, 
то, по данным WorldPopulationReview.
com, на конец 2023 года и начало 2024 
года Казахстан поднялся на один пункт 
в рейтинге стран — лидеров по добыче 
драгоценного металла и теперь зани-
мает 15-е место. Параллельно с успе-
хами легальных предприятий растёт и 
«золотая лихорадка» среди любителей 
лёгкой наживы. 

Рис. 1 DхL=1.7х0.8

Текст: 
Мария Бобова
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Та же ситуация наблюдается и с ке-
рамзитом, глиной, песком и грави-
ем. Часто материалы сбывают прямо 
с места добычи по дешёвке.

Таким образом, как сообщает 
информагентство «Центр деловой 
информации Kapital.kz», ссылаясь 
на Министерство цифрового разви-
тия, инноваций и аэрокосмической 
промышленности (МЦРИАП РК), с 
помощью космического монито-
ринга было выявлено 2503 случая 
незаконной добычи полезных ис-
копаемых. Из них 77 произошли в 
2023 году. А если верить данным 
генпрокуратуры 2022 года, в Казах-
стане ежегодно фиксируют около 64 
случаев самовольного пользования 
недрами. За прошлый отчётный пе-
риод число таких нарушений только 
возросло, а процесс восстановления 
земель, даже с повышением эколо-
гической ответственности и продви-
жения ESG-повестки, происходит 
медленно.

«В Казахстане возможна ликви-
дация экологического ущерба сила-
ми государства, но только по про-
шествии трёх лет с момента того, 
когда не смогли найти виновного. 
Передать эту ответственность госу-
дарству должен суд. Таким образом, 
проблемные объекты только копят-
ся. Выход из этой ситуации: усилить 
контроль. Сейчас силами только при-
родоохранной полиции проблему 
решить невозможно. Предлагались 
работы по мониторингу и пресече-
нию незаконных фактов добычи на 
областном уровне. Тем более что 
сейчас все деньги за экологические 
платежи остаются в распоряжении 
областных акиматов. Мы предлагали 
использовать наземный обществен-
ный контроль, потому что людям 
очень легко заметить, когда кто-то 
что-то копает, и добавить к этому 
данные спутникового мониторинга. 
Если появляется пятнышко, значит, 
происходят раскопки, и это место 
нужно проверить. Но инициатива 
пока не нашла поддержки на област-
ном уровне», — такой комментарий 
для репортажа проекта «Экологика» 
канала «Хабар24» дал эколог, дирек-
тор ОО «Карагандинский областной 
экологический музей» и член Обще-
ственного совета при Министерстве 
экологии и природных ресурсов РК 
Дмитрий Калмыков. 

Безусловно, тут дело не только 
в сроках, но и в финансовых воз-
можностях и кадровом потенциале. 

Разработать и реализовать проект 
рекультивации очень затратно. Это 
доказывает, например, проект лик-
видации хвостохранилища «Кошкар 
ата» в Мангистау, куда ещё со вре-
мён СССР сбрасывали отходы трёх 
заводов, в частности радиоактивные 
шламы урановой и нефтяной про-
мышленности.

Мероприятия по устранению «шла-
мовой свалки» начались в 2020 году, 
но потом не единожды приостанав-
ливались. В самом начале прошлого 
года в качестве причины остановки 
назвали нехватку средств. Тех денег, 
что уже выделили (15,5 млрд тенге), 
хватало на очистку лишь 1/3 площа-
ди. Выяснилось, что изначально в 
проектно-сметную документацию 
(ПСД) не заложили приобретение на-
сыпного грунта. 24 ноября 2023 года 
общественно-политическая газета 
«Время» сообщила, что стоимость 
этого проекта выросла до 49,5 млрд 
тенге (в 3,2 раза). По данным того 
же издания, областная бюджетная 
комиссия одобрила сумму корректи-
ровки — ПСД для получения заклю-
чения внесена в госэкпертизу. После 
одобрения документов подрядчик 
возобновит работы. 

Вероятно, после подобных ситу-
аций правительство приняло реше-
ние адаптировать законодательно- 
юридические документы к текущим 
реалиям. Например, как сообщил в 
августе 2023 года портал Zakon.kz, 
дополнительные полномочия дали 
даже министерству сельского хозяй-
ства и утвердили Инструкцию по раз-
работке проектов рекультивации на-
рушенных земель. В пояснительной 
записке на официальном сайте Ми-
нистерства сельского хозяйства Ре-
спублики Казахстан уточнялось, что 
«основанием для внесения допол-
нения в постановление Правитель-
ства РК является отсутствие компе-
тенций в разработке и утверждении 
инструкции по разработке проектов 
рекультивации нарушенных земель». 

ОСНОВНЫЕ ПРАВИЛА 
РЕКУЛЬТИВАЦИИ В РК
В случае с добывающими компани-

ями, в соответствии с законодатель-
ством, они должны вернуть участки, 
где проводилась добыча, в изначаль-
ное состояние по предварительно 
согласованному и прошедшему все 
экспертизы проекту. 

Прежде чем разработать проект по 
рекультивации нарушенных земель, 

ИЗДАНИЕ ГОЛОС НАРОДА, ССЫ
ЛАЯСЬ НА ДИРЕКТОРА ДЕПАР
ТАМЕНТА ПРОСТРАНСТВЕННЫХ 
ДАННЫХ АО НК ҚАЗАҚСТАН ҒА
РЫШ САПАРЫ ОСКЕНА ТОЙШИ
БЕКОВА, ОПУБЛИКОВАЛО В 2022 
ГОДУ ТОП5 РЕГИОНОВ, ЛИДИРУ
ЮЩИХ ПО ЧИСЛУ ТЕРРИТОРИЙ, 
НА КОТОРЫХ НЕЗАКОННО ДОБЫ
ВАЛИСЬ ОБЩЕРАСПРОСТРАНЕН
НЫЕ ПОЛЕЗНЫЕ ИСКОПАЕМЫЕ. В 
СПИСОК ПОПАЛИ: 
• КАРАГАНДИНСКАЯ ОБЛАСТЬ  
307 МЕСТ;
• ТУРКЕСТАНСКАЯ ОБЛ.  284; 
• АКТЮБИНСКАЯ ОБЛ.  278;
• АКМОЛИНСКАЯ ОБЛ.  270; 
• АЛМАТИНСКАЯ ОБЛ.  174. 
ДЛЯ СРАВНЕНИЯ, ВНИЗУ ЭТОГО 
РЕЙТИНГА ОКАЗАЛИСЬ СЕВЕ
РОКАЗАХСТАНСКАЯ ОБЛАСТЬ  
41 МЕСТО, ГОРОДА АЛМАТЫ  26 
И ШЫМКЕНТ  24.

К СЛОВУ
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«Нарушенные территории уголь-
ных месторождений имеют свою 
специфику негативного воздействия 
на компоненты ландшафта в связи 
с тем, что помимо разноса мелко-
дисперсных частиц пыли на большие 
расстояния, загрязняющего окру-
жающую среду, угольная пыль мо-
жет быть взрывоопасна», — пишут в 
указанной выше работе специалист 
горного факультета Карагандин-
ского технического университета 
им.  Абылкаса Сагинова Елена Цеш-
ковская, канд. хим. наук, доцент фа-
культета инновационных технологий 
КТУ Айгуль Оралова и их соавторы.

После сбора необходимых данных 
следует стадия подготовительных 
(полевых) работ, затем проведение 
обследования, разработка схем и 
проекта рекультивации нарушен-
ных земель (камеральные работы). 
В финале — согласование и выдача 
проекта рекультивации нарушенных 
земель. 

Если базовые принципы сбора не-
обходимой информации в Казах-
стане и странах-соседках, Европе и 
Америке, одинаковые, то на этапе 
технологической и биологической 
рекультивации применяются разные 
методы работы, каждый из которых 
при определённых условиях заслу-
живает рассмотрения. Особо показа-
тельным считают опыт рекультивации 
нарушенных земель Китая (лидера по 
добыче угля и золота), США (занимаю-
щих четвёртое место в мире по добы-
че угля и пятое — по добыче золота), 
Германии (где растёт добыча и ликви-
дируются старые объекты). 

КОРРЕКЦИЯ ЛАНДШАФТА 
И ОЧИСТКА ПОЧВ 
Добыча полезных ископаемых от-

крытым способом сопряжена с из-
менением ландшафта и рельефа. 
Работа закрытым способом также 
приводит к нарушению земель и  
гидрогеологического режима под-
земных вод. Также часто на поверх-
ности отвалов скапливаются породы, 
содержащие токсичные вещества, 
которые в будущем делают невоз-
можным этап биологической рекуль-
тивации. Ремедиация почв (очистка 
до изначальных показателей) чаще 
применяется на объектах газо- и не-
фтедобычи, но порой её используют 
и на добыче руд или металлов из-за 
эксплуатации золошламонакопите-
лей, отстойников. 

Причём многие добывающие объ-
екты в Казахстане можно отнести к 

ПЕРЕРАБОТКА

необходимо в обязательном порядке 
провести исследовательские работы, 
чтобы учесть следующие данные:

• природно-климатические ус-
ловия района, в частности состав и 
свойства почвенно-растительного 
покрова, геологические и гидроло-
гические факторы;

• перспективы развития района: 
какие виды промышленной деятель-
ности там преобладают;

• фактическое или прогнозируе-
мое состояние нарушенных (нару-
шаемых) земель к моменту рекуль-
тивации (площади, формы рельефа 
местности, степень естественного 
зарастания, наличие плодородного 
и потенциально-плодородного слоёв 
почв, подтопления, эрозионных про-
цессов, уровня загрязнения);

• хозяйственно-экономические и 
санитарно-эпидемиологические ус-
ловия района размещения нарушен-
ных земель;

• требования по охране окружаю-
щей среды.

Все перечисленные пункты про-
писали вполне оправданно. Это 
можно рассмотреть на примере от-
крытого документа «Рекультивация 
нарушенных земель при проведении 
разведки на золото на Западно-Хаз-
ретской площади в Житикаринском 
районе Костанайской области» за 
авторством представителя ТОО 
«Атыгай Голд Майнинг» Н. В. Горбу-
нова и директора ТОО «ЭКОЛИРА» 
А. К. Кашина. В документе рассма-
тривалось множество направлений 
рекультивации, от сельхоз- и лесо-
хозяйственного до рекреационного 
и строительного.

«Основу экономики района состав-
ляет сельское хозяйство с зерновым 
и мясомолочным уклонами. Горно-
добывающая промышленность в ре-
гионе развита в основном за счёт 
предприятий в приграничных рай-
онах Костанайской области. Физи-
ко-географическими особенностями 
региона расположения предприятия 
является, прежде всего, степная зона, 
что делает нецелесообразным выбор 
лесохозяйственного направления ре-
культивации, поскольку в районе рас-
положения предприятия отсутствует 
древесная растительность. Засушли-
вый климат значительно сужает выбор 
растительности, пригодной для осу-
ществления биологического этапа ре-
культивации, так как характеризуется 
недостаточным количеством атмос-
ферных осадков, очень низкой отно-
сительной влажностью воздуха, позд-
ними весенними и ранними осенними 
заморозками, низкими температура-
ми воздуха зимой при сильных ветрах 
и маломощном снежном покрове. По-
чвы обогащаются карбонатом, гипсом 
и легкорастворимыми солями. Рас-
сматриваемый район расположения 
месторождения характеризуется раз-
реженным растительным покровом и 
бурыми и солончаковыми почвами…. 
Учитывая вышесказанное, принимаем 
для объектов сельскохозяйственное 
направление рекультивации. Вид ис-
пользования рекультивированных зе-
мель сельскохозяйственного направ-
ления — пашни, сенокосы, пастбища, 
многолетние насаждения».

Как подчёркивают эксперты, важно 
учитывать и то, что именно добывали 
на месторождении. 
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бы при помощи реагентов отделить 
загрязнения, которые впоследствии 
необходимо ликвидировать отдельно 
с применением других процессов. 

По данным исследователей, осо-
бых успехов в применении самых 
разнообразных способов восстанов-
ления почв достигли китайские до-
бытчики. Результата они добиваются, 
используя сложные инженерные со-
оружения, устройства и технологи-
ческие приёмы, а также комбинируя 
разные способы очистки. 

Специалисты сформировали и от-
дельную категорию, в которую попа-
дают специфические методы, при-
меняемые для узких специфических 
задач. К таким относятся обработка 
почв с использованием ультразву-
ка, ультрафиолета, рентгеновского 
излучения и СВЧ. Их применяют до-
вольно редко, но, например, те же 
китайские специалисты изучали эф-
фективность использования ультраз-
вука для ремедиации почв, загряз-
нённых тяжёлыми металлами.

ЭТАП БИОЛОГИЧЕСКОЙ 
РЕКУЛЬТИВАЦИИ 
После формирования плодород-

ного слоя (о факторах, затрудняю-
щих этот процесс, можно говорить 
довольно долго) происходит посев 
трав, кустарников, иногда деревьев. 
Безусловно, этот этап также потребу-
ет времени. Но если появились ста-
бильные всходы, то эту стадию уже 
можно назвать успешной. 

Например, в июле 2023 о подвиж-
ках в рекультивации отработанных 
карьеров жителям города Аркалык 
рассказали представители добыва-
ющей компании Eurasian Resources 
Group. Встречу проводили в неког-
да промышленной зоне Торгайского 
бокситового рудоуправления.

Главный эколог АО «Алюминий Ка-
захстана» Максут Жакупов отметил, 
что за два года предприятие восста-
новило 715 гектаров отработанных 
земель, а в 2023 году специалисты 
завершают мероприятия по рекуль-
тивации на оставшихся 14 гектарах. 

После планировки поверхности 
отвалов предприятие транспорти-
ровало потенциально плодородный 
слой земли, который и засеяли мно-
голетними травами. В среднем на 
один гектар потребовалось 40-45 кг 
посевного материала. Из раститель-
ных культур, исходя из климата мест-
ности, особенностей почвы и прочих 
факторов, были выбраны донник, лю-
церна, костёр, эспарцет, житняк и др.

ПЕРЕРАБОТКА

этой группе. Как отмечают в своей 
научной работе Елена Цешковская 
и Айгуль Оралова, ремедиация почв 
необходима на отработанных ме-
сторождениях, например, Караган-
динской области. Поэтому на первых 
стадиях в большинстве случаев идёт 
очистка почв различными способа-
ми и «корректировка» земной по-
верхности, приведение её к изна-
чальному ландшафту. 

На открытых угольных месторожде-
ниях для сокращения временных и 
финансовых ресурсов на рекультива-
цию внутренних отвалов первую ста-
дию процесса (техническую) специа-
листы совмещают с производством 
вскрышных работ и формированием 
отвалов, а также используют веерную 
отсыпку породы на верхнем ярусе от-
вала. Эти работы проводят с приме-
нением уже имеющейся у предприя-
тия горной техники. 

Крупные казахстанские предпри-
ятия работают по тому же методу. 
Например, компания «Алтыналмас» 
представляла жителям округи свой 
проект по рекультивации уранового 
карьера «Маныбай» (г. Степногорск). 
Планируется корректировать ланд-
шафт при помощи пустой породы из 
карьера, который разрабатывается 
рядом. Предполагается применение 
систем пылеподавления. 

В случае с породными отвалами, 
как отмечают эксперты, есть свои 
нюансы. На это указывают, в частно-
сти, российские эксперты. 

«Рекультивация породных отва-
лов имеет свои особенности в свя-
зи с различным состоянием отвала, 
состава, свойств отвальных пород, 

формы и параметров отвала. В об-
щем случае технология рекульти-
вации должна предусматривать по-
нижение конических и хребтовых 
отвалов, выполаживание откосов, 
нарезку террас, создание экрани-
рующего слоя, нанесение ПСП, вне-
сение удобрений. В зависимости от 
природно-климатических условий 
района могут создаваться ороси-
тельные или дренажные системы.

Особые подходы необходимы при 
рекультивации отвалов, сложенных 
горными породами, склонными к 
самовозгоранию. Для снижения ри-
ска самовозгорания таких отвалов 
разрыв между отсыпкой породы, 
формированием ярусов отвала и 
рекультивацией должен быть мини-
мальным», — отмечает в научной 
работе «Рекультивация нарушенных 
земель в угольной промышленно-
сти» д-р техн. наук, заместитель ге-
нерального директора ООО «МНИИ-
ЭКО ТЭК» Анатолий Харионовский. 

Он также уточняет, что отдельную 
проблему представляет собой ре-
культивация кислых породных от-
валов. Специалисты из США долгое 
время ограничивались применени-
ем только извести. Однако после 
опыты показали, что этот метод яв-
ляется недостаточно эффективным. 
Предварительное известкование 
усиливает его действие. 

Также со временем в Америке ста-
ли активно применять кислотную 
экстракцию (для почв, загрязнённых 
тяжёлыми металлами) и щелочную 
экстракцию. При этом многие экспер-
ты подчёркивают, что суть химиче-
ских методов заключается в том, что-
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что для эффективной рекультивации 
необходимо не менее 40 см почвен-
ного слоя, а лучше даже около 50 см. 

«Как правило, в результате открытых 
горных работ на земной поверхности 
остаются выемки значительных объё-
мов. Одним из способов рекультива-
ции нарушенных территорий, вероят-
но, самым простым, может выступать 
отсыпка карьеров грунтом. Но для 
проведения таких работ практически 
невозможно найти достаточное коли-
чества грунта для засыпки, а объём 
внутреннего отвалообразования не 
перекрывает потребностей. Поэтому 
необходимо вести поиск путей вос-
становления нарушенных ландшафтов 
с учётом геоэкологических и эконо-
мических факторов», — указывается 
в научной статье «Геоэкологические 
аспекты рекультивации нарушенных 
земель в Карагандинской области (Ре-
спублика Казахстан)».

Такое же мнение высказала ди-
ректор компании «ЭкоКем» Татьяна 
Трофимова, выступая на московской 
конференции «Землепользование 
при недропользовании» в 2020 году. 
Эксперт отметила, что существуют 
ситуации, когда сохранить плодо-
родный слой не удаётся по объек-
тивным причинам. Тем более что 
«технология отработки угольных 
месторождений открытым способом 
ориентирована главным образом на 
повышение объёмов добычи полез-
ных ископаемых без учёта последу-
ющей эффективной рекультивации».

НЕСТАНДАРТНЫЕ СПОСОБЫ:
МИРОВОЙ ОПЫТ
Если нет возможности вернуть до-

бывающий объект в лесной массив 
или превратить в пахоту, при на-
личии подходящих условий можно 
трансформировать его в туристи-
ческий объект. Наилучшие примеры 
такой рекультивации в разные годы 
показала Германия. 

Так, например, сейчас в этой стра-
не идут работы по рекультивации 
лигнитового карьера «Котбус-Норд» 
(который начали затапливать в апре-
ле 2019 года), по завершении которых 
там должно появиться искусственное 
озеро площадью 1900 гектаров. 

Это месторождение было самым 
небольшим из пяти открытых карье-
ров компании Vattenfall. По данным за 
2000 год, там добывали 83 млн тонн 
молодого бурого угля, который потом 
использовался на электростанции в 
Яншвальде. Последнюю партию лигни-
та добыли в конце 2015 года, и ком-

ПЕРЕРАБОТКА

Как подчеркнули представители 
компании, по завершении рекульти-
вации все восстановленные земли 
будут возращены государству. При-
чём очень важно в этом случае от-
работать корректный ландшафт и 
рельеф.

«Для предупреждения развития 
эрозийных процессов спланирован-
ная поверхность должна быть ровной 
с небольшим уклоном в пределах 
1-2° для стока избыточных атмос-
ферных осадков. Целью данных ра-
бот служит обеспечение беспрепят-
ственного стока осадков и талых вод 
с рекультивированной поверхности. 
Нанесение ПСП и потенциально пло-
дородных пород по площади выполо-
женных откосов верхнего горизонта 
и прилегающей к бортам площади 
земной поверхности для последую-
щего озеленения, с целью исключе-
ния ветровой и водяной эрозии, а 
также процесса пыления», — указано 
в проекте рекультивации нарушае-
мых земель ТОО «Сарыарка Базальт» 
при добыче базальтовых порфири-
тов на месторождении «Базальто-
вое» за авторством руководителя ИП 
«GREEN ecology» Салихова З. Ж.

Если вдаваться в детали, то, по мне-
нию многих специалистов, создать 
плодородный слой — несложная за-
дача. Достаточно нанести ППС мощ-
ностью в пределах 30 см. Хотя не-
которые исследователи считают, что 
для большей эффективности имеет 
смысл увеличивать толщину слоя. 
Так, например, доцент Санкт-Петер-
бургского государственного универ-
ситета, канд. геогр. наук Екатерина 
Елсукова и инженер-исследователь 
Иван Недбаев в публикации в «Вест-
нике Евразийской науки» написали, 

ОДИН ИЗ САМЫХ СЛОЖНЫХ 
ПРОЕКТОВ РЕКУЛЬТИВАЦИИ  
СОЗДАНИЕ ПЯТИЗВЁЗДОЧНО
ГО ОТЕЛЯ INTERCONTINENTAL 
SHANGHAI WONDERLAND НЕ
ДАЛЕКО ОТ ШАНХАЯ, КИТАЙ В 
КАРЬЕРЕ ГЛУБИНОЙ 100 МЕТРОВ, 
ГДЕ РАНЬШЕ ДОБЫВАЛИ ГРАНИТ. 
ПРОЕКТИРОВАТЬ ОТЕЛЬ НАЧАЛИ 
В 2006 ГОДУ. ОТ ПОДРЯДЧИКА 
ПОТРЕБОВАЛОСЬ ПОДГОТОВИТЬ 
СКАЛЫ И ГРУНТ ТАКИМ ОБРАЗОМ, 
ЧТОБЫ ОНИ МОГЛИ ВЫДЕРЖАТЬ 
ВЕС ЗДАНИЯ. ПРОЕКТ ЗАВЕРШИЛИ 
В МАЕ 2018 ГОДА. АРХИТЕКТОРОМ 
И ИДЕЙНЫМ ВДОХНОВИТЕЛЕМ 
ВЫСТУПАЛ МАРТИН ЙОХМАН, 
СОЗДАТЕЛЬ ЗНАМЕНИТОЙ ГО
СТИНИЦЫПАРУСА BURJ AL ARAB 
JUMEIRAH В ДУБАЕ.

К СЛОВУ
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пания должна была рекультивировать 
карьер. Но в итоге эту обязанность 
взяла на себя другая угледобывающая 
компания LEAG, чтобы сформиро-
вать озеро. Пробный запуск системы 
водоснабжения состоялся в январе 
2019 года, а в апреле состоялся офи-
циальный пуск воды по специальному 
каналу из реки Шпрее. Работы рассчи-
тывают завершить к 2030 году. Так как 
рядом находятся современные насе-
лённые пункты (дачные и коттеджные 
посёлки), искусственное озеро может 
стать туристическим объектом.

Успех проекта оценивают как высо-
кий, потому что позитивные примеры 
уже были. Так, озеро Гайзельтальзее 
(искусственный водоём к северо-вос-
току от Мюхельна и в пяти километрах 
от Мерзебурга) было создано в период 
с 2003 (первое затопление) по 2011 год 
в ходе рекультивации карьера бурого 
угля. После почти 300 лет разработки 
это месторождение было признано 

истощённым, и в 1993 году добычу там 
окончательно остановили.

Сегодня озеро достигло своего 
окончательного уровня воды (+98 м 
над уровнем моря). Сейчас водоём 
является туристическим объектом, во-
круг которого налажена масштабная 
современная инфраструктура (дома 
отдыха, виноградники и яхт-клубы). 

Есть примеры реализации похожих 
проектов, хоть и менее масштабных, 
в странах-соседях. 

Так, по данным челябинских СМИ 
за 2023 год, на Южном Урале актив-
но идёт рекультивация Коркинского 
разреза. Решение о его восстановле-
нии было принято после того, как в 
начале 2000-х на угольной выработке 
стали возникать эндогенные пожары 
и оползневые процессы. На первом 
этапе рекультивации подрядчик решил 
проблему с эндогенными пожарами. 
По данным регулярного мониторинга, 
превышения допустимых концентра-
ций содержания вредных веществ в 
воздухе не фиксировались уже очень 
долгое время. Добиться этого удалось, 
как отмечают экологи и представите-
ли подрядчика, за счёт использования 
закладочного материала (инертной 
породы, оставшейся после извлечения 
полезного компонента), произведён-
ного на Томинском ГОКе.

Как отметила для региональных 
СМИ вице-президент по экологиче-
ской и промышленной безопасности 
АО «РМК» Наталия Гончар, выпо-
лаживание верхних уступов разре-
за и нанесение плодородного слоя  
почвы, где закрепится раститель-
ность, станут финальным этапом 
рекультивации. И, как обычно быва-
ет при естественной рекультивации 
отработанных горных выработок, на 
месте карьера появится водоём — 
озеро с зелёной зоной вокруг.

Казахстан также может похвастать-
ся такими проектами по рекультива-
ции. Одним из самых ярких примеров 
является образование Фёдоровского 
водохранилища на месте Караган-
динского угольного разреза. Что ин-
тересно, это один из самых старых 
проектов, ещё советского периода. 
Согласно открытым источникам, Фё-
доровский угольный разрез затопили 
уже в конце 1941 года. Сегодня это 
одно из самых посещаемых мест от-
дыха в регионе.

Если говорить о современных про-
ектах, в инфополе можно найти об-
суждения и исследования, в которых 
рассматривается возможность об-
воднения Шубаркольского угольного 
разреза (Нуринский район Караган-
динской области).

ПЕРЕРАБОТКА

МЫ ПРОДОЛЖАЕМ СЛЕДИТЬ ЗА ПЕРСПЕК-
ТИВНЫМИ ПРОЕКТАМИ РЕКУЛЬТИВАЦИИ НА 
ДОБЫВАЮЩИХ ПРЕДПРИЯТИЯХ РК. ХОТИТЕ 

ПОДЕЛИТЬСЯ СВОИМ ОПЫТОМ, РАССКАЗАТЬ 
ОБ УНИКАЛЬНОЙ МЕТОДИКЕ ВОССТАНОВЛЕ-

НИЯ — ПИШИТЕ НАМ ПО АДРЕСУ 

PGMEDIA.KZGMAIL.COM
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ТЕХНОЛОГИЯ ИЗМЕЛЬЧАЮЩИХ ВАЛКОВ
ВЫСОКОГО ДАВЛЕНИЯ METSO HRCТМ

И РУДОПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ СХЕМЫ БУДУЩЕГО

ПЕРЕРАБОТКА

Поскольку мировая горнодобывающая промышленность переживает 
эпоху, отмеченную развитием экологических норм, изменением тре-
бований рынка и технологическими инновациями, поиск более эф-
фективных и устойчивых методов переработки полезных ископаемых 
становится всё более насущным. На фоне этих проблем использова-
ние измельчающих валков высокого давления (ИВВД) стало ключевым 
решением, которое произвело революцию в традиционной сфере 
горнодобывающей промышленности.

В последние годы горнодобываю-
щая промышленность столкнулась с 
множеством проблем: от снижения 
содержания ценных компонентов 
в рудах и истощения легкодоступ-
ных месторождений до усиленного 
экологического контроля и ужесто-
чения норм выбросов. Более того, 
растущее потребление энергии, свя-
занное с традиционными схемами 
измельчения, и необходимость эко-
номии воды ещё больше подчёрки-
вают актуальность инновационных 
технологических разработок. Одним 
из таких решений является техноло-
гия HRC, которая имеет ряд преиму-
ществ за счёт использования флан-
цевых валков.

Уже доказано, что технология 
фланцевых валков повышает произ-
водительность ИВВД за счёт умень-
шения краевого эффекта. Эта тех-
нология проверена временем и 

работает с 2014 года на HRC™-3000, 
самом большом ИВВД в мире. Для 
уменьшения занимаемой площади 
и стоимости установки HRC™ была 
разработана новая концепция — 
система Advanced Mechanical Skew 
Control (продвинутая система кон-
троля перекоса, или AMSC). Ключом 
к раскрытию значительных преиму-
ществ конструкции валков с фланца-
ми является система AMSC, предо-
ставляющая надёжное решение для 
механического управления нагруз-
ками и устранения любых чрезмер-
ных перекосов. Эффекты и реакции 
AMSC были измерены и записаны с 
помощью датчиков нагрузки, что по-
зволило получить эксплуатационные 
данные для подтверждения эффек-
тивности AMSC.

В этой статье мы обсудим влия-
ние технологии фланцевых валков 
ИВВД на удовлетворение потребно-

стей в повышении производитель-
ности и эффективности установки 
для достижения будущих целей в 
отношении прогнозов по увеличе-
нию производительности. Мы так-
же представим прямое сравнение 
между ИВВД с фланцевыми валками 
и без них в одном и том же цикле 
измельчения. Подробности сравни-
тельного исследования технологий 
были впервые продемонстрированы 
Брайаном  Кнорром и соавторами 
участникам отрасли на конференции 
SAG в Ванкувере, Канада. 

Успешное использование техно-
логии ИВВД в растущем спектре 
применений в горнодобывающей 
промышленности стало важным со-
бытием последних лет. Внедрение 
технологии ИВВД в энергоэффек-
тивные и устойчивые конструкции 
схем измельчения предоставляет 
проектировщикам обогатительных 

Иван Верженюк, 
руководитель отдела технической поддержки 
продаж Metso, Рудоподготовка

050009, г. Алматы, ул. Жамбыла, д. 100
тел.: 8 800 004 44 04 
info.kz@metso.com

www.metso.com
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Рисунок 1. Измельчающие валки высокого давления Metso HRC™
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фабрик новые возможности, кото-
рых не существовало всего десять 
лет назад.

Однако технология ИВВД ещё со-
храняет потенциал для улучшения и 
развития. Традиционные конструк-
ции ИВВД связаны с фактором сни-
жения эффективности, называемым 
краевым эффектом. Краевой эф-
фект описывает состояние ухудше-
ния характеристик измельчения по 
краям бондажей (футеровок валков 
в рабочей зоне) из-за снижения раз-
рушающего давления. Этот эффект 
обусловлен взаимодействием руды 
и поверхностей бондажа (находя-
щихся в движении) с щековыми пла-
стинами (относительно статичных). 
Краевой эффект приводит к сни-
жению давления на краях валков 
и, следовательно, к более грубому 
распределению продукта по разме-
рам. Закрупнённый продукт приво-
дит либо к увеличению циркуляци-
онной нагрузки в закрытых циклах, 
либо к увеличению конечной круп-
ности в открытом цикле. Падение 
давления по краям валков дополни-
тельно приводит к неравномерному 
профилю износа, а более высокое 
давление в центре валка увеличива-
ет риск поломки шипов.

ПРОДВИНУТАЯ СИСТЕМА 
КОНТРОЛЯ ПЕРЕКОСА (AMSC)
Технологическая специфика обо-

рудования может вызывать вне-
запную неравномерную нагрузку 
между обоими валками из-за нерав-
номерной подачи питания или нед-
робимого материала. Эти серьёзные 
перекосы трудно или даже невоз-
можно контролировать с помощью 
обычных гидравлических средств 
управления. На рисунке 2 пока-
зан сценарий перекоса нагрузки  
70% / 30%. Силы реакции немед-
ленно передаются через трубку 
распределения нагрузки, что ми-
нимизирует перекос за счёт парал-
лельного отодвигания подвижного 
валка и автоматического возврата в 
исходное параллельное положение.

ОПЫТ ПРЯМОГО СРАВНЕНИЯ
Компания Metso впервые прове-

ла испытания по сравнению клас-
сических валков с фланцевыми на 
медной обогатительной фабрике, 
которая эксплуатирует 8 ИВВД, уста-
новленных в параллельных линиях. 
Эксплуатационные данные, получен-
ные во время исследований, показы-
вают, что стандартные и фланцевые 

машины работали при одинаковых 
общих условиях, то есть при удель-
ной силе, скорости вращения и уров-
не бункера.

Визуально в ходе исследования 
было замечено, что продукт на раз-
грузочном конвейере при работе с 
фланцевой машиной стал заметно 
мельче по сравнению со стандартны-
ми машинами. Это было подтверж-
дено результатами ситового анализа, 
полученными в лаборатории.

Как показано в таблице 1, потре-
бляемая мощность с использованием 
фланцевого валка была выше стан-
дартной, что привело к несколько 
более высокому уровню удельной 
энергии. Несмотря на все усилия, на-
правленные на получение соответ-
ствующих характеристик сырья для 
исследования, потребовался лабо-
раторный анализ с помощью теста 
стеснённого слоя (Packed Bed Test, или 
PBT) для подтверждения любых разли-

Таблица 1. Операционные данные исследования

Параметр Единицы Классический ИВВД Фланцевый ИВВД

Производительность т/ч  3495

Мощность кВт  5510

Удельная сила Н/мм  . 3,9

Скорость вращения м/с , 3.0

Зазор мм  56

80% класса в питании мм , 27,7

80% класса в продукте мм , 12,0

Удельная энергия кВтч/т , 1,6

Рисунок 2. Сценарий неравномерной нагрузки из-за неравномерной 
подачи питания и моделирования перекоса нагрузки со сценарием 70% / 30%
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чий в характеристиках руды, которые 
могли повлиять на результаты. Резуль-
таты PBT показали, что подаваемый 
в фланцевые и стандартные машины 
материал был примерно одинаковым, 
особенно при типичном уровне удель-
ной энергии, на котором машины ра-
ботают при нормальных условиях.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
СХЕМЫ БУДУЩЕГО
Помимо использования нового 

оборудования, перед специалистами 
в горноперерабатывающей отрас-
ли стоят вызовы по проектированию 
новых сочетаний этих машин в тех-
нологических схемах. Преимущества 
технологий Metso позволяют исполь-

зовать их в перспективных схемах 
рудоподготовки нового поколения. В 
настоящее время для железорудной 
обогатительной фабрики в Бразилии 
поставляется комплекс на базе двух 
ИВВД HRC™-2000 и трёх истирающих 
мельниц Vertimill®-4500. Рассчитан-
ная на производительность более 
1300 тонн в час технологическая схе-
ма позволяет экономить более 30% 
потребляемой энергии по сравнению 
с альтернативной схемой SAB (мель-
ница полусамоизмельчения + шаро-
вая мельница). Сочетая проверенные 
в отрасли технологии с революцион-
ными инновациями, компания Metso 
помогает заказчикам достигать высо-
ких результатов.

Кроме того, технология ИВВД от Metso 
гарантирует безопасное и простое вы-
полнение технического обслуживания: 
использование болтовой конструкции и 
встроенного фланца упрощает замену 
фланцев по краям валка, а пылезащит-
ный кожух отделяет зону измельчения 
от критических механических компо-
нентов внутри оборудования. Износо-
стойкие элементы бандажа из карбида 
вольфрама демонтируются и могут 
быть заменены на новые, при этом сам 
валок не подвергается каким-либо се-
рьёзным ремонтным вмешательствам. 
Такие характеристики значительно со-
кращают время простоев, обеспечивая 
бесперебойную работу производства.

Технологии рудоподготовки, пред-
лагаемые компанией Metso, не только 
обеспечивают эффективную и эконо-
мически выгодную обработку руд, но 
и интегрируются в общую концепцию 
полного производственного цикла. С 
полным спектром оборудования: от 
дробления и измельчения до обогаще-
ния и металлургии — Metso предлага-
ет комплексные решения, гарантируя 
производительность и качество продук-
ции. Кроме того, компания обеспечи-
вает широкий спектр сервисных услуг 
и послепродажного обслуживания, 
включая техническую поддержку, за-
пасные части и обучение персонала, 
что обеспечивает надёжность и дол-
говечность оборудования на протя-
жении всего его жизненного цикла. 
Сотрудничество с компанией Metso 
означает не только доступ к передо-
вым технологиям рудоподготовки, 
но и уверенность в постоянной под-
держке и интегрированных решениях 
для успешного развития горнодобы-
вающего производства.

ПЕРЕРАБОТКА
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Рисунок 4. Технологическая схема завода по производству чугуна с использованием комбинации ИВВД HRC™ и мельниц  Vertimill®

Рисунок 3. Разгрузочный конвейер ИВВД во время исследований
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КАК УПРАВЛЯТЬ 
БОЛЬШОЙ СТРОЙКОЙ?

ПЕРЕРАБОТКА

Алмалыкский горно-металлургический комбинат продолжает масштабную стройку. ГМК реализует мощ-
ный инвестиционный проект — освоение месторождения Ешлик I, который подразумевает создание не-
скольких объектов. Самый обсуждаемый из них — это, конечно, медная обогатительная фабрика №3, она 
же МОФ-3. Ожидается, что реализация проекта подарит вторую молодость комбинату, который уже пере-
шагнул 70-летний рубеж. Кстати. слово «ёшлик» как раз и переводится с узбекского как «молодость». 

По информации генподрядчика 
проекта, компании Enter Engineering, 
в реализации задействовано 600 
единиц техники и 13 тыс. человек. 
В  конце прошлого года компания, 
сообщая о ходе работ, рассказала, 
что для заливки корпуса мелкого гро-
хочения было использовано 14  000 
м3 бетона, и эта самая крупная по 
объёмам операция такого рода, ког-
да-либо проводившаяся в  Узбеки-
стане. Масштабы проекта в целом 
поражают. Как управлять такой боль-
шой стройкой, как координировать 
работу подрядчиков, контролиро-
вать расходы и соблюдение сроков? 
Об  этом рассказал заместитель ди-
ректора по планированию и контро-

лю АГМК Алексей Дёмин, выступая 
на конференции «Цветные металлы 
России и СНГ» в Москве. 

Специалист отметил, что уже бо-
лее 15 лет он занимается планирова-
нием и контролем строительства как 
гражданских, так и промышленных 
объектов. За это время г-н Дёмин су-
мел сформировать тактику, которую, 
по его словам, можно использовать 
при реализации любого проекта вне 
зависимости от масштаба. 

БОЛЬШОЙ ПРОЕКТ
Однако МОФ-3 — проект большой 

и сложный. Вообще АГМК являет-
ся единственным производителем 
меди в Узбекистане, и после запуска 

МОФ-3 республика сможет обогнать 
Казахстан по объёму производства 
этого металла. А новый карьер ста-
нет одним из крупнейших в мире.  

Алексей Дёмин рассказал, что 
CAPEX проекта составляет 2,5 млрд 
долларов. Заказчиком является Алма-
лыкский ГМК, а подрядчиком, помимо 
названной Enter Engineering, Урал-
машзавод — крупный российский ма-
шиностроитель. В периметре офиса, 
который возглавляет г-н Дёмин, нахо-
дятся оборудование циклично-поточ-
ной технологии, собственно фабрика, 
хвостовое хозяйство и системы внеш-
него водоснабжения. 

«Проект очень сложный, и реали-
зуется он по методу параллельного 

Рис. 1 DхL=1.7х0.8
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проектирования, что, конечно, до-
бавляет хлопот. К тому же мы работа-
ем в сжатые сроки. Проект является 
международным: в нём задействова-
ны известные во всём мире постав-
щики оборудования и проектиров-
щики из разных стран. И, безусловно, 
это очень важный проект для респу-
блики», — отметил Алексей Дёмин. 

Из крупных поставщиков обору-
дования можно упомянуть уже на-
званный российский «Уралмашза-
вод» (УЗТМ-КАРТЭКС), «Пневмаш», 
который также представляет Россию, 
финскую компанию Metso Outotec 
и немецкую Thyssen Krupp. 

Работы на объекте идут полным хо-
дом. Со стороны заказчика работает 
проектный офис — обособленная 
структура, которая сегодня вклю-
чает в себя около 300 сотрудников. 
Внутри проектного офиса сформи-
рованы команды, каждая из кото-
рых отвечает за свой участок: пер-
вая — МОФ-3, вторая — хвостовое 
хозяйство, третья — внешнее водо-
снабжение, четвёртая — сервисные 

функции. Отдельно работает блок 
планирования и контроллинга, ко-
торый и возглавляет Алексей Дёмин. 
Здесь сегодня трудятся более 20 че-
ловек. 

«Наш блок следит за качеством 
планирования и за тем, чтобы реа-
лизация проекта шла в соответствии 
с планом. Состав нашего блока стан-
дартный: отдел проектировщиков, 
отдел бюджетирования и группа ме-
неджеров по направлениям», — объ-
ясняет Алексей Дёмин. 

СЕМЬ РАЗ ОТМЕРЬ, 
ОДИН ОТРЕЖЬ
Г-н Дёмин в шутку говорит, что эта 

поговорка идеально описывает ра-
боту его команды. Основной её зада-
чей является, как ясно из названия, 
планирование и контроль, кроме 
того, именно этот отдел должен обе-
спечить менеджмент проекта акту-
альными данными, на базе которых 
тот может принимать эффективные 
и своевременные управленческие 
решения. 

60  
ÌËÍ ÒÎÍÍ 
ÐÓÄÛ Â ÃÎÄ

МОЩНОСТЬ МОФ3 
СОСТАВИТ 

Фото: agmk.uz



«ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ» • №1 (5) - 2024 • www.dprom.kz
58

всё стандартно: проект управляется с 
помощью специального софта. АГМК 
использует классическое для таких 
задач Oracle Primavera. Но компании 
нужно оперативно корректировать 
графики в условиях параллельно-
го проектирования, поэтому в свою 
базу данных заказчик пустил подряд-
чика. Возможность работать в одном 
информационном поле в режиме 
реального времени заметно упроща-
ет процесс контроля над проектом, 
отмечает Алексей Дёмин. 

Направление № 3 — это управле-
ние бюджетом, здесь АГМК также ис-
пользует классический подход. Бюд-
жетирование представлено в  трёх 
слоях: выполнение работ и услуг 
в  стоимостном выражении, то есть 
прогресс; таксирование; оплата. Всё 
это компания делает в  обычной та-
блице Microsoft Excel. Из особенно-
стей можно выделить вот что: бюд-
жет заказчик связал с графиком, 
и  если меняется прогнозный гра-
фик, то автоматически корректиру-
ется и  распределение денег в про-
гнозном бюджете. 

Направление № 3 — это подготов-
ка отчётности. Она, рассказывает 
Алексей Дёмин, реализована в си-
стеме Power BI и устроена на манер 
конструктора. То есть из маленьких 
отчётов-кирпичиков низшего уровня 

ПЕРЕРАБОТКА

«Процесс этот цикличен. Мы гото-
вим информацию для менеджмента, 
который, опираясь на неё, принима-
ет какие-то решения. Команды про-
ектов и прочие подразделения эти 
решения воплощают в жизнь. Мы 
обновляем статус, проводим ана-
литическую работу, прописываем 
рекомендации и опять даём менед-
жменту исходные данные для приня-
тия решения. Так повторяется снова 
и снова, пока проект не будет реали-
зован», — объясняет специалист. 

В итоге формируется достаточ-
но сложная система, главное место 
в которой г-н Дёмин отводит людям: 
без вовлечения в процесс всей ко-
манды процесс планирования и кон-
троля оказывается невозможным. 

Команда Алексея Дёмина взяла 
на  себя управление содержанием, 
сроками, бюджетом, оценку про-
гресса проекта, подготовку консо-
лидированной отчётности о ходе 
реализации проекта, управление из-
менениями EPC-контрактов и управ-
ление рисками. Плюс к этому блок 
выполняет и другие функции: это 
коммуникации, договорная и заку-
почная деятельность. 

ВСЁ ПО ПОЛОЧКАМ
Г-н Дёмин вкратце рассказал о ра-

боте каждого из направлений. При-

мечательно, что практически везде 
опытные специалисты нашли свои 
оригинальные подходы и лайфхаки. 

Итак, направление № 1 — это 
управление содержанием проекта.

«Это очень важная тема, которой 
менеджмент почему-то часто не уде-
ляет должного внимания. Но от того, 
насколько качественно проект струк-
турирован, от того, как мы это со-
держание разложили по  полочкам, 
детализировали, от  того, как мы 
управляем каждым кусочком, зависит 
успех управления проектом в целом. 

Мы разделили наш проект на не-
сколько структур: работ, стоимо-
сти, ответственности, субконтроля. 
И  на  пересечении всех этих струк-
тур оказывается «кубик» — атомар-
ная единица управления проектом, 
субпакет работы», — рассказал 
Алексей Дёмин.

У каждого такого субпакета есть 
своё ответственное лицо, а также 
есть сроки: планируемые, фактиче-
ские и прогнозные. Есть и стоимость, 
опять же планируемая, фактическая 
и прогнозная.

«Именно поэтому у нас не теряется 
никакая информация — весь проект 
разбит на строго управляемые ча-
стички», — подчеркнул г-н Дёмин. 

Направление № 2 — это регулиро-
вание сроков. Здесь, говорит спикер, 
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складывается вся консолидирован-
ная отчётность по проекту: ежесу-
точная, еженедельная и ежемесяч-
ная. Для руководства выполняется 
глубокая аналитика. 

Направление № 4 — управление 
изменениями в EPC-контрактах. По-
скольку комбинат одновременно 
строят и проектируют, корректиров-
ки неизбежны. На начальных этапах 
реализации проекта точность оцен-
ки стоимости и сроков была низкой, 
но по ходу работ информация уточ-
няется, что и определяет изменения. 

«Всем этим нужно управлять, пото-
му что это деньги, ресурсы и сроки 
как для нас, так и для EPC-подрядчи-
ков. У нас создана целая методоло-
гия, которая прописана и в контрак-
те», — отметил Алексей Дёмин. 

Направление № 5 — управление 
рисками. На предприятии есть обыч-
ный качественный анализ рисков: 
это их реестры и планы мероприятий 
по реагированию. А есть и система, 
которая позволяет вычислить резерв 
на риски в виде денег и времени.

Всё это, говорит Алексей Дёмин, 
невозможно было бы реализовать 
вручную, без инструментов. По-
следние на АГМК делят на два типа: 
методология и информационные 
технологии. Методологию управле-
ния проектом команда предприятия 
разработала самостоятельно, регла-
ментами пользуются представите-
ли как заказчика, так и подрядчика, 
и методология вшита в процедуры 
EPC-контрактов. Ну а информацион-
ные технологии — это тот набор про-
грамм, который используют специа-
листы по  планированию. Это Oracle 
Primavera, Excel и Power BI, специаль-
ный софт для управления рисками, 

система электронного документоо-
борота. 

«Я не могу сказать, что это пря-
мо супернабор, но это минимально 
достаточный перечень решений для 
управления крупным проектом», — 
резюмировал Алексей Дёмин. 

ВЫВОДЫ И РЕКОМЕНДАЦИИ
Специалист также рассказал, что 

недавно правительство Узбекистана 
приняло постановление о строитель-
стве МОФ-4. Причём строительные 
работы уже стартовали. Проект будут 
реализовывать, опять же, при участии 
EPC-подрядчиков. В связи с этим Алек-
сей Дёмин решил поделиться некото-
рыми выводами и рекомендациями. 

«Основная цель работы такого 
подразделения, как наше, — это 
результат планирования и контро-
ля. Мы не должны констатировать 
факты, не должны быть статистами. 
Нам нужно смотреть вперёд, что-
бы увидеть предстоящие проблемы 
и  проинформировать об этом ме-
неджмент.

Ещё один момент: качество плани-
рования и контроля в значительной 
степени зависит от качества, полно-
ты, своевременности и достоверно-
сти исходных данных. Если наше под-
разделение таких данных не получит, 
результатов мы не добьёмся»,  — 
подчеркнул Алексей Дёмин.

О также отметил, что опыт АГМК 
можно распространить не только на 
проекты такого масштаба: они мо-
гут быть и большими, и меньшими. 
Напоследок эксперт поделился сен-
тенцией, которую сформулировал 
за годы работы в отрасли: планируй-
те только то, что реально собирае-
тесь контролировать.

ПЕРЕРАБОТКА
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СИСТЕМЫ АСПИРАЦИИ: 
ИЗБАВЛЯЕМСЯ ОТ ПЫЛИ 

ПЕРЕРАБОТКА

Пыление — общая беда для всех предприятий горнодобывающего комплекса. О каком бы полезном 
ископаемом ни шла речь, в любом случае породу сначала дробят, затем транспортируют с помощью 
конвейеров и неоднократно пересыпают. Бороться с пылью можно разными способами: орошением, 
распылением реагентов, с помощью промышленных вентиляторов. Но, пожалуй, самая эффективная 
технология здесь — это использование систем аспирации. В чём их суть и насколько широко они рас-
пространены на горнодобывающих предприятиях Казахстана?

ЗАЧЕМ БОРОТЬСЯ 
С ПЫЛЬЮ? 
Понятно, что такие решения не могут 

быть дешёвыми, а дополнительной при-
были не приносят. Однако экономить 
на системах нельзя. Первая причина — 
это вред для здоровья людей. Причём 
в зоне риска зачастую оказываются не 
только сотрудники предприятия, но и 
жители близлежащих поселений. 

Причина номер два — взрывоопас-
ность. Если на объекте висит облако 
из угольной пыли, любая искра может 
привести к большой беде. 

Наконец, можно найти и чисто эко-
номические причины. Специалисты 
ТОО «Bauer Building» («Бауэр-инжи-
ниринг» в Казахстане) оценили ущерб 
от пыли в 1% от производительности 
всего комбината. Получается, если 
производительность предприятия 
500 тонн в час, то потери в виде пыли 
на ленточных транспортёрах, дробил-
ках, грохотах за этот же промежуток 
времени составят 5 тонн, не считая 
потерь при погрузке на склады и от-
грузках в транспорт.

Зачастую у собственников про-
сто нет выхода: установка таких си-

стем  — это требование законода-
тельства. Однако не стоит думать, что 
добывающие компании борются с пы-
лением только из-под палки, растёт 
и сознательность самого бизнеса. 

«На сегодняшний день промыш-
ленные предприятия стали более от-
ветственно подходить к  вопросам 
аспирации воздуха и, соответствен-
но, к  здоровью не только персонала, 
но и жителей близлежащих населённых 
пунктов», — отмечал в интервью жур-
налу «Добывающая промышленность» 
ещё в 2020 году заместитель директора 
по продажам ООО «СовПлим  — Си-
бирь» Денис Буланенко.

КАКИЕ БЫВАЮТ 
СИСТЕМЫ АСПИРАЦИИ? 
Аспирация означает извлечение 

вредных примесей и мелкодисперс-
ных пылевых частиц из окружающей 
среды. Во время работы системы воз-
дух сначала всасывается, проходит 
через фильтры и выпускается наружу. 
Наиболее популярными считаются 
установки циклонного типа. 

«Загрязнённый воздух попадает 
внутрь цилиндрического корпуса 

по  спиральному патрубку, в  ре-
зультате чего закручивается по вер-
тикальной оси. Центробежная сила 
откидывает твёрдые частицы на вну-
тренние стенки цилиндра, после чего 
происходит их осаживание вниз под 
воздействием силы тяжести. Очи-
щенный воздух по инерции устрем-
ляется вверх к  выкидному патрубку 
и выпускается наружу», — пишут 
в  статье «Что такое аспирация на 
производстве: промышленные си-
стемы и установки очистки воздуха, 
типы и устройства, принципы рабо-
ты» специалисты компании ESTA.

Использование фильтров даёт эф-
фективность до 90%. Цифры хоро-
шие, но есть методы, которые способ-
ны очистить воздух на 99%. Речь идёт 
об электрической фильтрации. 

«Этот метод основан на ионизации 
газопылевой смеси под воздействием 
коронного разряда, в результате чего 
частицы пыли получают положитель-
ный заряд и примагничиваются на 
одну из пластин-электродов, а потом 
удаляются воздухом под давлением 
в контейнер для сбора пыли», — чи-
таем в том же материале.

Текст: 
Андрей Халбашкеев

Рис. 1 DхL=1.7х0.8
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ПЕРЕРАБОТКА

Принцип действия — не единственный критерий 
для классификации. Так, все аспирационные системы 
можно различать по способу очистки, который может 
быть сухим или мокрым. В первом случае не нужна 
ёмкость для воды, что существенно снижает расхо-
ды и место на производственной площадке. Поэтому 
специалисты ESTA отмечают, что «сухие» установки 
встречаются чаще. 

В «Бауэр-инжиниринг», в свою очередь, называют 
два основных типа систем аспирации. Первая — ло-
кальная, здесь пыль удаляется и фильтруется непо-
средственно в точке её выделения. При этом улов-
ленные частицы возвращаются в поток продукта. При 
централизованной же системе пыль удаляется из точ-
ки выделения и по воздуховодам транспортируется 
в  аспирационный фильтр. Локальные системы тре-
буют меньших капитальных затрат и расходов на об-
служивание. К тому же остановка одного фильтра 
приведёт к выделению пыли только на одном участке, 
а не по всей цепочке. 

ЧТО НУЖНО УЧЕСТЬ В ПРОЕКТЕ? 
Эффективность любой системы аспирации закла-

дывается на стадии проектирования. Эффективность 
и окупаемость проекта зависит от многих факторов. 
По мнению специалистов ESTA, при установке аспира-
ционных систем следует обратить внимание на следу-
ющие ключевые аспекты. 

• Скорость потока в воздуховодах не должна быть 
менее 25 м/с. Это необходимо для самоочистки си-
стемы и для того, чтобы препятствовать пылевым от-
ложениям на внутренних стенках.

• Воздуховоды должны выполняться из толстого ме-
талла для увеличения срока службы.

• Герметичность соединительных узлов системы — 
главный фактор, отвечающий за эффективность 
и производительность проекта.

• Расчёт мощности системы должен основывать-
ся на возможностях производственной площадки. ре
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Основное производство не должно 
пострадать в результате того, что 
значительная часть энергоресурсов 
расходуется на аспирацию.

• Важным фактором проектиро-
вания является эргономика — уста-
новка и соединительная арматура 
должны оптимально располагаться 
в рабочем пространстве.

Безусловно, одна из ключевых за-
дач — определение ключевых узлов, 
где проблема пыления стоит острее 
всего. Для добывающих предприятий 
таковыми традиционно выступают 
узлы пересыпки, дробления и грохо-
чения, а также места загрузки и вы-
грузки сырья и продукции. Конечно, 
всё это учитывается при проекти-
ровании и монтаже систем очистки 
воздуха. Так что хотя пылеуловители, 
двигатели, вентиляторы, воздухово-
ды, которые входят в их состав — это, 
по сути, типовые вещи, но сама систе-
ма в целом изготавливается в каждом 
случае для конкретного заказчика. 

СИСТЕМЫ ПЫЛЕПОДАВЛЕНИЯ:
ОПЫТ КАЗАХСТАНА 
Горнодобывающие предприятия 

Республики Казахстан в последние 
годы также уделяют серьёзное внима-
ние борьбе с промышленной пылью 
на  своих объектах. Например, уста-
новливали новые системы аспирации 
на коксохимпроизводстве и заменяли 
рукавные фильтры на аглопроизвод-
стве в 2023 году в АО «АрселорМит-
тал Темиртау». 

Да, на каких-то объектах уже стоит 
такое оборудование. Однако с года-
ми оно не начинает работать лучше, 
да и прогресс не стоит на месте. 
Неудивительно, что собственники 
предприятий задумывается о мо-
дернизации.

Так, зелёный проект по замене 
аспирационных систем реализует 
ТОО «Жезказганский медеплавиль-
ный завод» (ЖМЗ). В октябре про-
шлого года в цехе подготовки шихты 
установили новую систему Dalamatic. 
Оборудование смонтировали непо-
средственно на узлах пересыпа, где 
оно выполняет забор промышленной 
пыли. В цехе разместили фильтры, 
накапливающие пыль, в дальней-
шем сбрасывающие её на конвейер 
и выдувающие очищенный воздух 
обратно на промышленную площад-
ку. В пресс-службе ТОО «Корпорация 
«Казахмыс», в которую входит ЖМЗ, 
подчеркнули, что компания продол-
жит внедрение систем аспирации 
на своих объектах. 

Итак, сегодня на рынке есть до-
статочно эффективные системы для 
борьбы с промышленной пылью. 
И  отрадно, что предприятия готовы 
вкладываться в их установку. Ведь си-
стемы аспирации и другие технологии 
пылеподавления не только позволяют 
вписаться в требования законода-
тельства и повысить эффективность 
производства, но и, что самое глав-
ное, снизить риски для жизни и здо-
ровья людей.

ПЕРЕРАБОТКА

СОСТАВЛЯЮЩИЕ АСПИРАЦИОН
НОЙ СИСТЕМЫ:
• ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ МОНИТО
РИНГА И УПРАВЛЕНИЯ ВСЕМ АСПИ
РАЦИОННЫМ КОМПЛЕКСОМ;
• СЛОЖНАЯ СИСТЕМА НАРУЖНЫХ 
И ВНУТРЕННИХ ВОЗДУХОВОДОВ;
• ОДНА ИЛИ НЕСКОЛЬКО УСТАНО
ВОК ДЛЯ АСПИРАЦИИ РАЗЛИЧНЫХ 
ТИПОВ;
• КОММУНИКАЦИИ ДЛЯ ОТВОДА 
И ВЫГРУЗКИ ТВЁРДЫХ ОТХОДОВ 
ДЛЯ ПОСЛЕДУЮЩЕЙ УТИЛИЗА
ЦИИ;
• СИСТЕМА ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ КОМПЛЕКСА.

К СЛОВУ
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